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тлет М. С. ГОРБАЧЕВА на Кубу
2 апреля. Генеральный се

кретарь ЦК КПСС, Предсе- 
тель Президиума Верхов

но Совета СССР М. С. 
Горбачев отбыл из Москвы 

Гавану с официальным 
Грѵжественным визитом по 
(оглашению Первого секре- 
|зря ЦК Компартии Кубы, 
Председателя Государствен
но  совета и Совета Мини
стров Республики Куба Фи
деля Кастро Рус. В  дальней- 
вем он посетит с официаль
ном визитом Великобрита- 
дю по приглашению руко- 
одства этой страны. М. С. 

Горбачев по пути на Кубу 
звершит краткую остановку 

ирландс ком  аэропорту 
]эннон, где состоится совет- 

1К0-ирландская встреча на 
Іысшем уровне.

В поездке М. С. Горбачева 
провождают член. Полит- 
о̂ ' ЦК КПСС, министр 
носгранных дел СССР Э. А . 
Иеварднадзе. член Политбю- 

ЦК КПСС, секретарь ЦК 
ЛСС А. Н. Яковлев, заме

нитель Председателя Сове- 
12 Министров СССР В . М. 
Каме и дев.

На аэродроме М.‘ С. Гор
ячева провожали члены По- 

|итбюро ЦК КПСС Л: Н.
к̂ов. Е . К. Лигачев, В. А . 

Медведев, Н. И. Рыжков, 
Г. Слюньков, В. М. Чеб- 

дков. кандидаты в члены 
іолнтбюро ЦК КПСС А . П. 
(ирюкова, А . В. Власов, 

И Лукьянов, Ю. Д. Мас
юков. Г . П. Разумовский, 

В Талызин. Д. Т . Язов, 
к̂ретарь ЦК КПСС О. Д. 
ашнов. другие товарищи. 
(Среди провожавших были 

ол З е л  икобритании в 
Х Р  Р  Брейтвейт, Времен

ен Поверенный в делах Ку- 
в СССР Р . Мирабаль и 

еменный Поверенный в де- 
; Ирландии в СССР Д. Ма-
зр.

В этот же день М. С. Гор- 
ачев прибыл в Шэннон.

аэропорту, украшенном 
рсударственными флагами 
|рландской Республики и 

светского Союза, М. С. 
Ьрбатева с супругой и со- 
Ьовождающих его лиц встре
чи Премьер-министр Ир- 
Індии Ч. Хохи, заместитель 
ремьер-министра, министр 
Іостранных дел Б. Лени- 
ін. министр ф и н а нсов 

Рейнольдс, министр ту- 
[зма и транспорта Дж'. Уил- 
и. другие члены кабинета, 
сол Ирландии в СССР

Ч. В . Уилан, посол СССР в 
Ирландии Г . В. Уранов.

Приветствуя М. С. Горба
чева и Р . М. Горбачеву, 
Премьер-министр Ирландии 
сказал:

Добро пожаловать в Ир
ландию!

Вы первый в истории со
ветский президент, посетив
ший Ирландию, и Ваш визит 
поэтому является историче
ским. Эта встреча предоста
вит нам возможность обме
няться с Вами мнениями о 
международных отношениях, 
а также о развивающихся 
отношениях между нашими 
двумя странами.

Для успешного развития 
наших экономических и куль
турных двусторонних отно
шений существуют много
численные возможности. Мы 
считаем уместным особенно 
отметить эти возможности 
здесь, в этом международ
ном аэропорту, • который че
рез всю Европу связывает 
Волгу с Шэнноном и делает 
многое для того, чтобы вы
явить потенциалы сотрудни
чества с Советским Союзом.

Ирландия вместе с други
ми странами мира с боль
шим пониманием и сочувст
вием следит за радикальны
ми переменами, происходя
щими сейчас в Советском 
Союзе. Мы глубоко уважа
ем Ваши усилия сделать со
ветское общество более от
крытым и перестроить эко
номическую и политическую 
систему Советского Союза и 
желаем Вам успеха в Ваших 
мужественных устремлениях.

Ваши инициативы внесли 
большой вклад в новый дух 
сотрудничества с СШ А, в 
разрядку международной на
пряженности и в увеличение 
доверия. Люди доброй воли 
во всем мире рады, что мы 
постепенно избавляемся от 
состояния н а п ряженное ги, 
где ценится только сила, и 
переходим в новый мир, где 
политические понятия и диа
лог играют центральную 
роль. Дальнейшее сокраще
ние ужасного бремени ядер- 
ного оружия и дальнейший 
прогресс в решении опасных 
региональ н ы х  конфликтов 
сейчас становятся реальной 
возможностью.

Ваша историческая речь 
на- Генеральной Ассамблее 
Организации Объединенных 
Наций 7 декабря прошлого 
года сильно и ясно обозначи
ла новый подход к мировым 
проблемам. Роль, которую 
Вы придаете ООН. «этому

В о  вр ем я п ер еговоров. Телефото -ТАСС-^РУЗИНФОРМа.

уникальному инструменту», 
во многом совпадает с уже 
давно существующей поли
тикой моей родины. Между
народная безопасность, осно
ванная на соблюдении зако
нов различными странами и 
на прекращении гонки во
оружений, необходима для 
будущего человечества. Мне 
хотелось бы выразить наши 
стремления к осуществле
нию этих идеалов словами 
народного русского поэта 
Сергея Есенина: «Оттого и 
дороги мне люди, что живут 
со мною на земле».

Моя личная надежда со
стоит в том, что будут рас
ширяться и углубляться на
ши взаимные экономические 
и культурные отношения, Я  
верю, что все страны, и боль
шие и маленькие, могут вне
сти свой вклад в новый «при
лив» мирного сотрудничест
ва по всему миру. Я  наде
юсь, что осуществится выра
женное в Вашей книге «Пе
рестройка и новое мышление 
для нашей страны и для все
го мира» желание: «Чтобы 
в этом грядущем веке свобо
да воцарилась в каждом 
уголке земли».

От имени всего ирландско
го народа я приветствую Вас 
в Ирландии, как мы говорим, 
сто тысяч раз.

В  своем приветствии М. С. 
Горбачев сказал:

Уважаемый господин Пре
мьер-министр, дамы и гос
пода]

Мы рады вступить на зем
лю Ирландии благодарим за 
теплую встречу и за доб
рые слова. В вашем лице 
мы приветств у е м  страну 
древней истории и культу
ры — страну, выходцы из 
которой внесли вклад в раз
витие многих стран всех кон
тинентов. Мы приветствуем 
мужественный и талантливый 
народ Ирландии.

В  календаре наших встреч 
с руководит е л я м и  ряда 
стран, которые предстоят в 
нынешнем году, Ирландия— 
не остановка в пути, а собы
тие. Первая советско-ирланд
ская встреча на высшем 
уровне будет краткая, но тем 
важнее будет каждая мину
та.

Мы ценим возможность 
обсудить с Вами, господин 
Премьер-министр, пробле
мы, одинаково интересующие 
нас всех: глобальные, евро
пейские, двусторонние. Фор
мируя нашу политику в со
временном, все более взаи
мосвязанном мире, мы учи
тываем мнения всех госу
дарств. Диалог с представи
телями любой страны — 
большой, средней или ма
лой — это диалог равных. 
Только на этой основе воз
можны продуктивные реше

ния, отвечающие целям ук
репления безопасности и до
верия, развития взаимойы- 
годного сотрудничества.

Активизация международ
ного диалога, утверждение 
нового политического мыш
ления и революционные пе
ремены в нашей стране — 
это не просто процессы, сов
павшие по времени. Они по
могают друг другу, содейст
вуют том у,, чтобы мир на 
пороге X X I века стал луч
ше, прочнее, справедливее. 
Надеемся, что разговор с на
шими ирландскими собесед
никами пойдет именно об 
этом.

Мы полны решимости при
дать динамику советско-ир
ландским отношениям по 
всем направлениям.

Спасибо за внимание, спа
сибо за встречу.

Затем руководители двух 
стран приступили к двусто
ронним переговорам.

*  *  *
Ш ЭННОН (Ирландия), 2 

апреля. (ТА СС ). Сегодня 
здесь состоялась пресс-кон
ференция по итогам совет
ско-ирландской встречи на 
высшем уровне. Выступая 
перед журналистами. Премь
ер-министр Ирландии Ч. Хо
хи сказал:

Я провел очень интерес
ные переговоры с прези

дентом М. Горбачевым. Мы 
затронули вопросы между
народного значения, двусто
ронние вопросы, развитие 
обстановки в Европе, другие 
проблемы. Мы пришли к 
согласию о том, что ряд во
просов двусторонних отно
шений получит развитие на 
министерском уровне, в ча
стности делегация ирланд
ских министров посе т и т 
Москву, чтобы продолжить 
более детальные перегово
ры и дискуссии. В  заклю
чение мне хотелось бы ска
зать, что для меня лично 
большая честь, что совет
ский президент посетил на
шу страну.

М. С. Горбачев в ответ
ном слове подчеркнул: Я
вынужден повториться, по
тому что сказанное Премьер- 
министром Хохи совпадает 
и с моими оценками состо
явшихся переговоров. Это 
были содержательные пере
говоры. В  рамках отведен
ного времени стороны в кон
центрированном виде из
ложили свои позиции по 
широкому кругу междуна
родных проблем, двусторон
них отношений, в том числе 
затронули такие актуаль
ные вопросы, как европей
ский процесс, региональные 
конфликты, в частности си
туацию на Ближнем Восто
ке, другие проблемы.

Хорошая атмосфера и 
конструктивная направлен
ность переговоров продвига
ет советско - ирландский 
политический диалог на бо
лее высокий уровень, в нем 
появляется больше доверия, 
взаимопонимания. Мы при
ветствуем такое развитие.

Господин Премьер - ми
нистр правильно сказал, что 
у нас появились такие те
мы, которые потребовали 
дальнейшего обсуждения, 
обмена мнениями. И мы до
говорились о том, что груп
па министров прибудет в 
Москву для того, чтобы 
этот обмен мнениями был 
продолжен.

Как мне представляется, 
сверка политических ча
сов — московских и ирланд
ских — оказалась полезной.

Затем М. С. Горбачев от
ветил на вопросы журнали
стов.

*  *  *
Сегодня же М. С. Горба

чев и сопровождающие его 
лица отбыли в Гавану. Их 
провожали Ч. Хохи, Б . Ле- 
нихан, другие официальные 
лица.

Братская встреча на кубинской земле
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член Политбюро ЦК Ком
партии Кубы, посол Респуб
лики Куба в СССР Хулио 
Камачо Агилера, члены пар
тийного и государственного 
руководства Кубы, другие 
официальные лица.

Среди встречавших нахо
дился посол С С С Р в Респуб
лике Куба Ю. В. Петров. 
. Советский и кубинский 
руководители входят в от
крытый автомобиль и в со
провождении почетного эс
корта мотоциклистов на
правляются в резиденцию 
М, С. Горбачева, которая 
расположена в живописном 
гаванском районе Кубана- 
кан.

Сотни • тысяч жителей 
столицы горячо приветству
ют советского гостя и Ф . Ка
стро на всем 30-километро
вом пути следования корте
жа.

По прибытии в резиден
цию М. С. Горбачев и Ф. Ка
стро провели первую бесе
ду с журналистами, осве
щающими визит.

Столичные газеты пишут, 
что кубинцы с нетерпением 
ждали этого визита, который 
должен придать новый им
пульс развитию братских 
отношений между нашими 
странами. Дружба народов 
СССР и Кубы зародилась 
в трудные для кубинской 
революции годы, когда аме
риканский импер и а л и з м 
окружил республику коль
цом экономической блока
ды и угрожал ей прямой 
вооруженной агрессией. Со
ветский Союз помог кубин
цам выстоять в борьбе с 
врагами революции, преодо
леть традиционную эконо
мическую зависимость, соз

дать собственную материаль
но-техническую базу для 
развития и развернуть строи
тельство социализма.

Сегодняшний день ставит 
перед СССР и Кубой не ме
нее сложные и ответствен
ные задачи. Позитивные пе
ремены, происходящие на 
международной арене, внут
ренние процессы в наших 
странах открывают новые 
перспективы советско - ку
бинского сотруднике с т  в а. 
Именно поэтому визиту со
ветского руководителя при
дается здесь очень важное 
значение. Вопросы мира и 
разоружения, экологической 
безопасности, двусторонне
го сотрудничества и эконо
мического развития — эти 
и многие другие проблемы 
станут предметом подробно
го обсуждения в ходе совет
ско-кубинских переговоров

Во врем я встречи  в аэропорту. Телафото ТАСС—ГРУЗИНФОРМа.

Лес? п А ' 3 апреля. 
Гарь ттСеіЖ ? ьнь,й сек- ■е.іь К П С С , Предсе- |о рКрмидиума Верхов-
Ібачев СТа 6С С Р  М. С.

^ І ^ ° я ПаС И
I  Мини?, С0вета И Со-

Марти у трапа самолета со
ветского руководителя и его 
супругу встречали Ф . Ка
стро. второй секретарь ЦК 
Компартии Кубы, первый 
заместитель Председателя 
государственного совета и 
Совета Министров респуб
лики, министр Революцион
ных вооруженных сил гене
рал армии Рауль Кастро, 
член Политбюро ЦК Ком
партии Кубы, председатель 
Федерации кубинских жен
щин Вильма Эспин.

В  поездке М. С. Горбаче

ва сопровождают член По; 
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностран н ы х  дел СССР 
Э. А . Шеварднадзе, член 
Политбюро ЦК КПСС, сек
р е та р ь  Ц К КПСС А. Н. 
Яковлев, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР В . М. Каменцев.

Во встрече приняли уча
стие член Политбюро ЦК 
Компартии Кубы, замести
тель Председателя Госу
дарственного совета и Со 
вета Министров республики 
Карлос Рафаэль Родригес.

Д Е Н Ь
У Д А Р Н О Г О

Т Р У Д А
22 АПРЕЛЯ — ЛЕНИНСКИЙ СУББОТНИК
— .Иного я повидал б ол ев  чем да полвека на нашем 

за во д е , с 1933 го д а  зд есь  работаю. Менялись врем ена и м е
нялись люди, их в згл я д ы  на жизнь. Н е обош лось, конечно, 
и у  нас в застойные го д ы  б ез  рутины, формализма, бум аго
творчества, показухи. Но одн о  я м огу сказать с полной у в е 
ренностью и ответственностью — и по своем у опыту, и по 
рассказам  тех, кто постарше, — вс е гд а , в о  в с е  времена, н а
чиная с 1924 го д а  ленинский субботник в  ап р еле бы л на 
з а в о д е  настоящей «красной субботой» Именно днем у д а р 
н ого  труда •— на совесть. Такая вот слож и лась крепкая тра
диция...

Так начался наш разговор о 
пра д сто я щам ланмнеком суб
ботника со знатным рабочим 
Тбилисского электроаагонора- 
монтного завода, слесарем це
ха нестандартного оборудова
ния Алексеем Ростиашаипи.

— А  нынче день рождения 
В. И. Ленина — 22 апреля — 
как раз на субботу приходит
ся, — продолжил он. — Да 
и время и тому же такое на
ступило —  мы все сейчас воз
вращаемся под знаменем пе
рестройки на ленинский путь, 
К ленинским нормам и прин
ципам.

Признаюсь, обидно стало, 
когда услышал от одного мо
лодого -рабочего такие слова: 
мол, зачем нам сейчас рабо
тать на субботнике, если про
изводство переходит, считай 
ужа перешло,, на хозрасчет. А 
как же с нашей преданностью 
революционным традициям, 
ленинским идеалам? Ведь без
возмездный труд на благо го
сударства всегда для .нас был 
данью уаажения В. И. Лени
ну, формой почитания его па
мяти.

Что же касается ленинского 
субботника то я уаараи — 
он пройдет как всегда четко 
и организованно...

—- Свыше 1.500 человек бу
дут трудиться на своих рабо
чих местах а день субботни
ка, —  рассказывает исполняю
щий обязанности председате
ля профкома завода Александр 
Саманмшеите — Н а м  ечаем 
выпуск товарной продукции 
примерно на 70 тысяч рублей. 
Будет отремонтировано не
сколько пассажирских вагонов 
и тяговых двигателей электро
поездов. Заработанная сум
ма — около семи тысяч руб
лей— будет передана а фонд 
субботника...

К ‘ ленинскому субботнику 
коллектив завода как всегда 
начал готовиться заблаговре
менно. В марте был проведен 
месячник по повышению куль
туры производства, улучше
нию условий труда. Были ча
стично капитально отремонти
рованы бытовые помещения. 
Эти работы должны завершить
ся к 22 апреля.

Аизор ВАХТАНГАДЭЕ.

А З

П О К А  В И СП О Л КО М Е  
Р А С К А Ч И В А Ю Т С Я ,

ЗАТЯГИВАЕТСЯ, А .МОЖЕТ И ВОВСЕ СОРВАТЬСЯ ОТКРЫТИЕ 
СОВЕТСКО-АМ ЕРИКАНСКОГО СОВМЕСТНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ:

д в у х п р о фильного кдфе, 
которое в дневные ча
сы будет бесплатно об
служивать подо п е ч н ы х  
тбилисского к о о п ератива 
«Универс», а по вечерам — 
работать как платный «Дом 
коф е'и  шоколада». «Прото
кол о намерениях» коопера
тивом и компанией «Эй И Си 
Трейдинг Компани Лимитед» 
(Нью-Йорк) подписан еще в 
начале года. Все оборудова
ние для предприятия катего
рии «люкс» предоставляет 
американская сторона, а во
прос о предоставлении испол
комом Тбилгорсовета поме
щения все еще остается от
крытым...

Напомним, что миссия соз
данного в ноябре прошлого 
года благотворительного ко
оператива сферы услуг — 
милосердие. Он взял на се
бя нелегкий груз забот о 
людях старых, одиноких, 
беспомощных. И, несмотря 
на то, что «Универс» был ос
нован при Октябрьском рай
исполкоме сравнительно не
давно, его подопечные — а 
число их постоянно растет — 
успели по достоинству оце
нить своих добровольных по
мощников.

— Как обстоят дела с от
крытием кафе? — спросила 
я у  председателя «Универ- 
са* Бориса Двалишвили.

— Вопрос этот для Нас 
очень важен. Ведь, кро
ме приготовления, расфасов
ки и раздачи блюд, оно пре
дусматривает доставку дие
тических обедов на дом. 
Но заявление лежит в ис
полкоме без движения, если 
не считать крошечного по
мещения в Варкетили, кото
рое к тому же надо чуть 
ли не заново отстраивать...

Все свои услуги «Уни
верс» оказывает бесплатно. 
Существует на средства, по
лучаемые в результате про

ведения различных культур
ных мероприятий. В их ак
тиве — концерт грузинской 
музыки, благотворительные 
вечера Эльдара Шенгелая и 
Мераба Кокочашвили, гаст
роли мужского хора Москов
ского патриархата, концерты 
Анатолия Днепрова. Недав
но кооператив объявил кон
курс живописных, скульп
турных и графических ра
бот «Милосердие — движе
ние души».

— Большую помощь нам 
оказывают Союз кинемато
графистов Грузии, производ
ственное объединение имени 
Димитр о в а, Гостелерадио, 
молодежные и городские га
зеты, Грузгосфилармония, 
театр оперы и балета име
ни 3. Палиашвили, — гово
рит Б. Двалишвили.—-Очень 
мы им за это благодарны...

Пополняется касса «Уни- 
верса» и за счет доброволь
ных пожертвований. Вот и 
недавно председатель прав
ления Союза дизайнеров Гру
зии Зураб Церетели решил 
передать в фонд кооперати
ва гонорар за скульптурную 
композицию, над которой ра
ботает сейчас л Нью-Йорке.

Излишне убеждать кого- 
либо в том, какое серьезное 
значение для «Универса» 
имеет открытие кафе. И яв
но не тот это случай, когда 
можно со спокойной сове
стью отложить заявление о 
выделении помещения в дол
гий ящик , или предлагать не
годное. Но, по-видимому, ра
ботников горисполкома убе
ждать нужно. Мы не случай
но перечислили всех спонсо
ров «Универса»: ведь каж
дый из них делает для коо
ператива неизмеримо боль
ше, чем службы, которым 
это вменено в прямую обя
занность...

Эка АХАЛКАЦИ.

Совещание 
в ЦК КП Грузии

3 апреля в ЦК КП Грузии 
состоялось совещание с уча
стием руководителей и сек
ретарей парторганиэ а ц и й 
идеологических, щ научных, 
творческих учреждений и ву
зов республики 

Были обсуждены вопросы 
ѵсиления идейно-воспита

тельной работы в свете по
следних событий в Абхаз
ской А С С Р .

На совещании выступил 
первый секретарь ЦК КП 
Грузии Д. Патиашвили
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Гарантировать 

весомый урожай
Весив не застала врасплох 

коллектив Варкетнльского ви- 
ноградарско - плодоводческо
го совхоза Гардабанского рай
она. Здесь успешно ведутса 
все предусмотренные агротех
никой работы. С  самого нача
ла дело поставлено так, чтобы 
гарантировать весомый уро
жай в текущем году пятилет
ки.

В эти апрельские дни ведет
ся подрезка деревьев, вно
сятся минеральные удобре
ния.

Н а  с н и м к а х :  культива
ция для посадки молодых 
фруктовых деревьев,, вверху— 
главный агроном совхоза Ре
ваз Каджелешвили и тракто
рист Амбако Гавашели.

Фото
Михаила Квирикашвили.

ПЯТЬ дней ходил я по дворам арендаторов племенного 
животноводческого совхоза в Хелвачаурском районе, 
расспрашивал их, как складывается жизнь в новом 

качестве, в условиях, столь необычных.

Что же удалось выяснить? 
В совхозе арендные отноше
ния внедрили только лишь в 
нынешнем году и только в 
цитрусоводстве, хотя хоэяй- 
стао и специализируется на 
ж и в о т н о в о д с т в е . Создали 
пять арендных подразделе

ний, или звеньев, как их тут 
называют. Арендаторы, е ос
новном, —  женщины.

Конечно, не в первую на
шу встречу руководитель 

арендного звена Нази Тари- 
злашвили рассказала о  своих 

делах, связанных с арендой, и 
о своих заботах, но откровен
ная беседа у нас все-таки 
получил аась.

— Ну. что там говорить, 
было у нас звено в прошлом 
году. В нем  пятеро женщин. 
Ухаживали за молодым садом. 
Работали честно, но заработ
ка почти никакого. А  вот как 
прослышали про аренду, так 
сразу в дирекцию с  заявле-

решили нам выращивать в 
междурядье оеощи. Какая 
ни есть, а прибавка к зара
ботку.

—  Значит, выходит, с арен
дой у вашего звена нет про
блем?

—  Да как сказать. По-дру
гому она нам всо-таки виде
лась. Думали, как землю ло- 
луЧим, полноправными хозя
евами станем. Чего скрывать, 
хотелось и подзаработать 
больше. План, конечно, вещь 
незыблемая, а вот излишки 
можно ведь реализовать по 
договорным ценам с  коопе
раторами? Но, видно, мы че
го-то недопонимаем? А  ты 
сходи в контору, там тебе 
все и разъяснят.

Сходить в дирекцию сов
хоза, безусловно» входило в 
мои плены, тем более что 
впечатлений от бесед с арен
даторами накопилось много, 
впрочем, как и вопросов, по-

ОСТОРОЖ НО: ФОРМАЛИЗМ

О Д Н О  Н А З В А Н И Е  
« А Р Е Н Д А »

чем. Там нам чинить пре 
ятствий не стали, оформили 
оговор —  все честь по но
ги. Однако вот что по нему 
и ходит.
—  Расчетная стоимость, — 

(одолжает Нази Тариэла- 
іили, — за каждый сданный 
члограмм мандаринов со- 
гавляет 45 копеек. Это боль- 
е , чем нам платили преж- 
I, но сюда входят также и 
числения не приобрете н и е 
цобрений, использование вв- 
утрвнспорта, госстрах, а мор 
•э&цмю земли и другое, 
ловом, за все это надо пле
ть из своего кармана. Име- 
гся и" еще один пункт в до- 
(воре — урожай, произве- 
інный сверх плана» мы м о
ем сдавать не приемные 
^н*ты по закупочной цене, 
>торая устанавливается при 
>иемке продукции у наое- 
іиия. Собственно, эе счет 
ого пункте у  нас и может 
южиться прибыль. А  в об- 
вм-то посмотрим, что из 
:его этого выйдет.
— Ну, а как е планом? —  
ірашмваю я. —  Трудно его 
.(П О Л Н И ТЬ?
— Пустячных планов ныне 
» спускают. К примеру, за 
ішей бригадой закреплен 
(•сток в 2,5 гектара, сов
ать с него мы должны 20 
>нн мандаринов. В чем же 
гг трудность, могут слро 
«ть нас, ведь в иных, хозяй- 
вах собирают и по 30? Вся 
ігвоэдка в том, что планта- 
чя наша молодая и каждое 
врево покв дает в три-четы- 
» раза меньше плодов, чем 
элносборное.
— Но ведь тогда ваше зее- 

> поставлено в худшие ус- 
>амя, чем другие?
— Ну, почему же? Аренду 
и мы участок ме на го д  и 
» на два, в на несколько 
іт. К тему времени деревья 
емут полносборными Рва-

добно тому, что задала Нази 
Твризлашвили, —  «видно, мы 
чего-то недопонимаем?».

С того и начали разговор 
с главным агрономом Гура
мом Джиджаеадэе и главным 
экономистом совхоза Лери 
Шаатааладэе.

—  Форма договоре спуще
на РАПО, —  говорит главный 
агроном. —  Не все в ней со
вершенно, но как бы то ни 
было — это шаг вперед, шаг 
к заинтересованности людей 
в конечных результатах сво
его труда. Аренду мы внед
рили пока только в цитрусо
водства. В ближайшее же 
время предполагается пере
вести на арендные отноше
ния бригаду животноводов. 
Это для нас главное, ведь 
животноводство является ос
новным направлением в на-

, шей хозяйской деятельности...
Тут хотелось бы сделать 

небольшое отступление от 
оптимистических заверений 
главного агронома. В мои 
хождения по совхозу побы

вал я и на ферме, разговари
вал с бригадой, о которой 

упомянул Гурам Джиджааа- 
дзе. И, действительно, почти 
все готово к тому, чтобы 
члены бригады стали аренда
торами.

— Есть только два препят
ствия, — делился со  мной 
бригадир Осман Баскладэе.— 
Первое заключается в том, 
что в случае перехода . на 
аренду нем будет отказано в 
дотации на производство мо
лока, а баз нее на первых 
порах мы попадем в долго
вую яму. И второе — мало 
подписать договор, надо еще, 
чтобы совхоз обеспечил нас 
всем необходимым. Скажем, 
коровник требует ремонта, 
замены сущ ег-тующ ем меха
низации. Стань мы сегодня 
арендаторами, все расходы 
лягут на наши плачи Вот мы

и думаем: аыгодно ли нам 
это?

Конечно же, я рассказал 
об этой встреча с членами 
бригады специалистам сов
хоза.

— Раз вы в курсе проблем 
на ферме, —■ вступает в наш 

разговор Лери Шаатваладзе,— 
то хочу заверить, что ' они 
вполне разрешимы. Сейчас 
мы пересчитываем нормати
вы. и, думается, дотацию на 
производство молока аренда
торам оставим. Что же каса
ется ремонта коровника и 
замены оборудования, то и 
тут особых трудностей нет: 
выделим стройм атериалы » 
оборудование, остальное — 
дело самих арендаторов...

И все же, в окончательных 
оценках о внедрении аренд
ной формы организации тру

да а совхозе Лери Шаатаала
дэе был сдержан, ие разде
лял всеобщего энтузиазма и 
толково объяснил, почему.

—  Спешим все. Не дово
дим одно дело до конца, бе
ремся за другое. Тек и с 
арендой. Не уверен, что на
ша модель является настоя
щей арендой. Такая форма 
может обеспечить лишь крат
ковременное увели ч а  н ие 
производительности, и она 
очень скоро изживет себя. 
Тогда придется обращаться к 
новому опыту, а хотелось бы 
чего-то постоянного, стабиль
ного. Тут можно привлечь 
меня за консервативные мыс
ли» но постоянство и стабиль
ность лучше, нежели всегдаш
ний поиск, когда неудачи 
можно списать именно не 
его счет. Ведь, если по сути 
разобраться, у нас в цитру
соводстве нет аренды, а есть

..поиск разновидности внутри
хозяйственных хозрасчетных 
отношений Почему же мы 
называем эти отно ш е  н и я 
арендой? Мне трудно об 
этом судить. Может, в РАПО 
вам ответят на этот вопрос 
более обстоятельно?

Не захотел главный эконо
мист хозяйства договари
вать, не захотел и кого-то 
критиковать. Что ж, это его 
право. Впрочем, картина по
нятна и без того —  хозяйство 
находится под прессом воле
вых решений РАП О .. И о ка
кой же самостоятельности тут 
может • идти речь, когда каж
дый шаг диктуется сверху?

Однако лучше вести раз
говор конкретно, а потому я 
и направился в Хелвачаурсков 
РАПО. И здесь были встречи, 
долгие беседы, лавина цифр 
и фактов. Все ради одного— 
показать значимость РАПО, 
его организующую и направ
ляющую силу в районе.

— А что, если дать полную 
самостоятельность хозяйст
вам, арендаторам? —  вопрос 
отнюдь на оказался каверз
ным, как мне думалось, для 
специалистов РАПО.

— Конечно же, так и надо 
поступать, — отвечали они.

На вязались только слова 
эти с  реальностью. Все выхо
дило, как в кривом зеркале. 
В действительности же на 
многих примерах в ходе этой 
командировки я убеждался, 
что интересы арендаторов 
прямо противоположны инте
ресам РАПО. Главный чи
новничий интерес последне
го — быстрее отчитаться пе
ред начальством о много про
центном охаете. Неважно, 
что формально. А подлинных 
арендных отношений как на 
было, так и нет.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Восто
ка »|.

ОТ МИНИСТЕРСТВА 
ФИНАНСОВ СССР Н 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

БАНКА СССР
МИНИСТЕРСТВО ФИНАН

СОВ СССР И ГО С УДА РС Т
ВЕН Н Ы Й  БАН К СССР СО
ОБЩ АЮТ О Д О П О Л Н И Т Е Л Ь - 
НОМ И ЗГО ТО ВЛЕ Н И И  СО
ВЕТСКИ Х П А М Я Т Н Ы Х  И 
Ю БИ ЛЕЙ Н Ы Х  м о н е т  д о 
с т о и н  С Т В О М  1 Р У Б Л Ь  
УЛУ ЧШ ЕН Н О ГО  КАЧЕСТВА  
ПО ОБРАЗЦАМ С Л Е Д У Ю 
Щ ИХ В И Д О В  МОНЕТ, В Ы 
П УЩ ЕН Н Ы Х  В  ОБРАЩ Е
Н И Е ДО  1987 ГО Д А :

— в ознаменование 20-ле
тия Победы над фашистской 
Германией (выпуск 1965 г.);

— а ознаменование 50-ле
тия Советской власти (выпуск 
1967 г.);

— в ознаменование 30-ле
тия Победы советского наро
да в Великой Отечественной 
войне 1941— 1945 гг. (выпуск 
1975 г.);

—  а ознаменование 60-летия 
Великой Октябрьской социали
стической революции (выпуск 

-1977- г.): ,
— а ознаменование 20-летия 

первого полета человека в 
космос -  гражданина СССР 
Ю. А . Гагарина (выпуск 1981 г.);

— а честь советско-болгар
ской дружбы (выпуск 1981 г.);

— я ознаменование 60-летия 
образования Союза Советских 
Социалистических Республик 
(выпуск 1982 г.);

— в связи со 165-летием со 
дня рождения Карла Маркса 
и 100-летием со дня его смерти 
(выпуск 1983 г.);

— а связи с  20-летнем пер
вого полета в космос женщи
ны —  гражданки СССР Те
решковой 8. 8. (выпуск 1983 г.);

— в связи с 400-летием со 
дня смерти русского первопе
чатника Ивана Федорова (вы
пуск 1983 г.);

—  а связи со 185^летием со 
дня рождения А. С. Пушкина 
(выпуск 1984 г.);

— в связи со 125-летием со 
дня рождения А. С. Попова 
(аыпуск 1984 г.);

— в связи со 150плетием со 
дня рождения Д . И. Менде
леева (аыпуск 1984 г.);

—  а ознаменование 40-ле
тия Победы советского народа 
в Великой Отечественной вой
не (выпуск 1985 г.);

— в связи с  проведением в 
г. Москве X II Всемирного фе
стиваля молодежи и студен
тов (аыпуск 1985 г.);

— а связи со ' 165-летием со 
дня рождения Ф . Энгельса (вы
пуск 1985 г .) ;

— а связи со 115-летием со 
дня рождения В. И. Ленина 
(выпуск 1985 г.);

— в связи с 275-летием со 
дня рождения М. В. Ломоно
сова (выпуск 1986 г.);

— в связи с проведением а 
1986 году Международного го
да мира (выпуск 1986 г.).

Лицевые и оборотные сто
роны дополнительно изготов
ленных монет полностью со
ответствуют образцам.

Боковые поверхности монет 
имеют следующие надписи:

— в ознаменование 20-летия По
беды над фаш истской Германией: 
«9 М ая 1965», «1988» и букву  « Н » , 
которые разделены двум я звездоч
ками и точкой ;

— в ознаменование 30-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне: «9 М ая 1975», «1988» и 
букву  « Н » , которые разделены 
двум я звездочками и точкой;

— в ознаменование 50-летия Со
ветской в ласти : «С лава Великому 
О ктябрю », «1917—1967», «1988» и 
б укв у  і« Н » , которые рцзделены 
тремя звездочками и точкой.

Боковые поверхности остальны х 
монет имеют надписи «Один 
р убль» , «1988» и букву  « Н » , ко
торые разделены тремя точками.

Монеты изготовлены улуч
шенного качества тиражом 
55,0 тыс. штук по каждому ви
ду и предназначены для л^о 
дажи населению для коллек
ционирования по установлен
ным розничным ценам.

Вы пускаемы е в обращение мо
неты , нар яду с  находящ им ися в 
обращении в настоящ ее время, 
обязательны  к приему по номина
л у  государственны ми, коопера 
тианы м и, общ ественными пред
приятиями, учреж дениям и. орга
низациями. колхозами м отдель
ными лицами во все виды плате
ж ей, а  та к ж е  учрежденьями бан-

Й Вкоа С С С Р  и предприятиями ми- 
ннстерств связи д ля  зачисления 
на текущ ие , расчетное счета , во 
вклады , на аккредитивы  и для 
перевод» без всяких.' ограничений.

НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ

ЕЩЕ РАЗ 0 КРУПНОПАНЕЛЬНОМ 
ДОМОСТРОЕНИИ В КОМИТЕТЕ НАРОДНОГО  

КОНТРОЛЯ ГРУЗИНСКОЙ ССР

На своем очередном заседании Ко
митет народного контроля респуб 
лики проанализировал ход выполне
ния принятого в декабре 1987 года 
постановления КН К  Грузинской ССР 
по вопросу рдзвития базы крупно
панельного домостроения и освое
ния мощностей по производству кир
пича.

Отмечалось, что объединениями
«Грузпромгражданстрой» и «Груз- 
стройматериалы» Го оосстроя респуб
лики проведена в этом направлении 
определенная работа. В  минувшем 
году объединение «Грузпромграж- 
д а нет рой» план строительно-монтаж
ных работ по реконструкции и тех- 
перевооружению комбинатов крупно
панельного домостроения выполни
ло на 101,3 процента. Завершена 
первая очередь реконструкции ДСК 
№ 1, прирост мощностей на этом 
комбинате составил 38 тысяч квад
ратных метров. Закончены также 
работы по техническому перевоору
жению Д С К  № 2 и Кутаисского ДСК, 
в результате чего значительно улуч
шилось качество выпускаемых изде
лий. Усиленными темпами ведутся 
работы на Руставском и Батумском 
домостроительных комбинатах.

В целом по республике плановые

задания по строительству крупнопа
нельных жилых домов выполнены.

Однако на некоторых объектах 
положение остается неудовлетвори
тельным. Так, задания по расшире
нию Д СК № 1 (вторая очередь) и 
техперевооружению Сухумского ДСК 
в минувшем году выполнены соот
ветственно на 80 и 70 процентов. 
ДСК № 1 «Тбилгорстроя», Сухум
ский и Батумский домостроительные 
комбинаты плановые задания по вво
ду жилья не выполнили, недодав 
около 20 тысяч квадратных метров 
жилья.

По-прежнему тяжелое положение с 
выпуском стеновых Материалов. В 
минувшем году объединением «Груз- 
стройматериалы» было выпущено 
кирпича лишь около 80 процентов 
запланированного количества. Техни
ческий уровень производства остает
ся крайне низким, полностью амор
тизировано технологическое оборудо
вание на Самтредском комбинате 
строительных материалов, Гурджаан- 
ском и Чиатурском кирпичных заво
дах. Руководители РНПО не приня
ли мер по исправлению положения. 
Более того, подрядные организации 
этого объединения сорвали в прош
лом году ввод в действие Гудаутско-

го кирпичного завода. Затягиваются 
сроки начала строительства Гурдяса- 
анского и Самтредского кирпичных 
заводов/ Хотя ввод в строй Гурджа- 
анского завода планируется во вто
ром квартале 1991 года, строитель
ство еще не начато. Лишь в январе 
нынешнего года был решен вопрос 
выделения участка для строительства 
Самтредского кирпичного завода, 
Проектно-сметная документация еще
не разработана, а ведь ввод объекта 
в строй планируется на 1992 год 
Для 'этих заводов закуплено импорт
ное технологическое оборудование 
на 7,6 миллиона рублей, причем 
большая его часть уже получена, і

До сих пор не решен вопрбс целе
сообразности строительства Цеха по 
производству мелких стеновых бло 
иов в г. Чиатура.

Оставив вопрос развития в респуб
лике базы крупноблочного домострое
ния под своим контролем, КН К  Гру- 
зинской ССР постановил предусмо
треть в плане работы, комитета на 
второе 'полугодие 1989 года проведе
ние проверки хода строительства, ре
конструкции и технического перево
оружения комбинатов домостроения 
и объектов промышленности строи
тельных материалов.

В УСЛОВИЯХ ЭКОНОМ ИЧЕСКОЙ РЕФО РМ Ы

В Ы Н Е С Т И  С О Р  ИЗ И З Б Ы
Как действуют формирования народного контрола в ус

ловиях экономической реформы! Какие проблемы, связан
ные с совершенствованием хозяйственного механизма, на
ходятся в центре нх внимания! Об этом рассказывает пред
седатель Тбилисского городского комитета народного конт
роля Мераб АВАЛИАНИ:

— Перестраивая контроль
ную работу с учетом прово
димой экономической рефор
мы, действия Закона СССР о 
госпредприятии (обье д  и и е- 
нии), разрабатывая основные 
направления своей деятельно
сти, городской комитет НК 
направляет усилия на то, что
бы всячески поддерживалась 
инициатива и предприимчи
вость, чтобы проводимые ме
роприятия спссобстао в а л и  
повышению ответственности 
работников всех рангов за по
рученное дело, росту эф ф ек
тивности производства. Ме
ры, предусматривающие кон
кретную помощь предприя
тиям и организациям города, 
переходящим на работу по- 
новому или уже работающим 
в условиях хозрасчета, само
окупаемости, самофинанси
рования, разработаны. При 
городском комитете народ
ного контроля создан кон
сультативный совет, а кото
рый вошли ведущие экономи
сты, специалисты в области 
совершенствования управле
ния. Вместе с этим менялась 
направленность проводимых 
проверок — основной их це
лью стало выявлять, эф ф ек
тивнее ли работают предпри
ятия, организации с перехо
дом на новые условия.

О результативности такой 
переориентации свидетельст
вуют конкретные примеры. 
Тбилисская фабрика синтети
ческих изделий Минместпро- 
ма Грузинской ССР. Народ
ные контролеры проанализи
ровали в свое время, как го
товится она к пере х о д у  на 
хозрасчет. Крайне тяжелым 
было положение предприя
тия: плановые задания не 
выполнялись, поставки не обе
спечивались, фабрика плати
ла колоссальные штрафы, по
требители предъявляли обо
снованные претензии к каче
ству. По всем этим направ
лениям совместно с министер
ством и специалистами пред
приятия были проработаны и 
осуществлены нужные меро
приятия. И сейчас коллектив

имеет прибыль, фабрика стб- 
ла одним из лучших предпри
ятий отрасли.

Можно привести и другие 
примеры, можно говорить, 
как налажена экономическая 
учеба самих народных конт
ролеров, как работают в ко
митетах всех уровней с акти-. 
вом и так далее. Но важнее, 
очевидно, заострить внима
ние на том, что нам пока не 
удается. Если брать ситуацию 
в целом по городу, то, к со
жалению, приходится- консте-ь 
тировать, что воэмож н о с т и 
свои народные' контролеры 
используют не я полную ме
ру. Отсюда и то незначитель
ное влияние, которое оказы
вает контрольная деятель
ность на процессы, — я имею 
в виду процессы негативные,— 
происходящие в эконом и к е.

При проведении проверок 
далеко не всегда устанаели 
веется достоверность данных, 
приводимых е отчетах, а си
туация с приписками а горо
де благополучной считаться 
не может.

Не всегда правильно вы
бираются объекты проверок 
и направления контроль н о й  
работы —  асе еще есть эле
мент случайности е планиро
вании деятельности форми
рований НК. Мелкие, мало
значительные вопросы выно
сятся а центр внимания, а 
глобальные процессы остают
ся зачастую вне сферы вли
яния. Так, ослабление внима
ния к вопросам совершенст
вования. хозяйственного ме
ханизма со стороны районных 
комитетов НК в определенной 
мере повлекло за собой ухуд
шение основных показателей 
работы как отдельных пред
приятий, так и отразилось на 
ситуации а целом по гоооду.

Редки комплексные, сквоз
ные проверки. При изучении 
положения на местах зача
стую не анализируется эф ф ек
тивность работы групп НК, 
и ответственность за выявлен
ные недостатки и нарушения

низовые звенья НК несут, так 
сказать, условную.

Перекосы е работе, когда 
рейды, проверки, становятся 
как бы самоцелью и выпада
ет основная цель — их дейст
венно с т ь ,  это тоже для 
формирований НК не такая 
уж редкость, как не редкость 
и отсутствие контроля за вы
полнением собственных по
становлений.

Формализм. Затрагивая этот 
аспект, я хотел бы привести 
такие примеры. Систематиче
ски не выполняли планы за
вод имени Кирова, ТЭВЗ в 
Ленинском районе, выпускает 
продукцию низкого качества 
фабрика «Исани» а районе 26 
комиссаров, почти ао всех 
районах города предприятия 
недостаточно используют ре
зервы для выпуска продук
ции повышенного спроса; в 
Калининском районе не смог
ли повлиять1 на ситуацию с 
дебиторскими задолженностя
ми некоторых предприятий, 
в Сабурталинском — не до
бились уменьшения сверх
нормативных остатков това- 
рно - материальных ценно
стей на инструментальном за
воде, а управлении металло
конструкций, е других орга
низациях, в Первом а й с к о м 
районе на ювелирном заводе 
не изучили причины возник
новения дефицита в собствен
ных оборотных средствах 
и т. д . Можно ли говорить о 
достаточной эффективности 
работы производств е н н ы х 
групп НК, районных комите
тов, д а  и подразделений го
родского комитета на этом 
фоне? Вопрос стоит об отсут
ствии должной боевитости 
формирований НК. Я скажу 
больше: многие из них на 
местах стараются не выносить 
сор из избы, идя на поводу 
у руководителей предприятий 
и организаций.

Перечислив эти недостат
ки, я фактически определил и 
основные направления, по ко
торым нуіжно совершенство
вать контроль и у ю • работу. 
Ведь, имея целью способст
вовать перестройке в трудо
вых коллвкт и в а х ,  народные 
контролеры города обязаны 
в первую очередь в своей 
системе навести полный по
рядок.

ИЗОБИЛИЕ... 
ПОД ПРИЛАВКОМ

При проверке торго
вых предприятий г. Мар- 
неули, проведенной Ко
митетом народного кон
троля республики по по-

а ,  *ступившим сигналам, 
четырех случаях из се
ми выявлены грубые 
нарушения правил тор- п| 
говли.

В магазине промтова
ров № .4 Марнеульского 
потребительского общест- і 
ва обнаружены припря- і 
тайные подарочные плат- ' 
ки общей стоимостью свы
ше 17 тысяч рублей. Ые

>м за-оказалось в торговом

ПОРЯДОК 
ВОКРУГ НАС

ле магазина № 3 Марне: / 
ульского горпо храня 
щихся в подсобном поме-1 
щении импортных муж- | 
ских пальто и курток, а і 
также парфюмерных из- | 
делий на сумму 1,9 ты- 4  
сячи рублей. В  продоволь- * 
ственном магазине № 17 
Тбилисского ОРСа ЗКВжд 
под п р и лавко м  дер
жали продтовары — де
фицитные чай и конди
терские изделия, а на пи
во и шампанское не была 
выставлена цена. В хлеб
ном ларьке № 13 этого 
же магазина обнаружены 
излишки торговой выруч
ки. Выявлено также, что 
отпускает продукцию это
му ларьку хлебопекарня 
№ 3 в нарушение дейст
вующего п о р  ядка без 
оформления счета-факту
ры по каждой партии хле- | 
ба, что создает возмож
ность для реализации не
учтенной продукции.

Игнорируются на про
веренных объектах и пра- | 
вила хранения товаров. ! 
Они, как правило, свале- | 
ны в картонные коробки,^ 
требования товарного со- < 
седства при этом совер- | 
шенно не учитываются.

Материалы проверки 
переданы для реагирова- ( 
ния Марнеульскому ГК 
НК.

Рвваэ БУРЧУЛАДЗЕ. 
и н сп е кто р  КНК Грузин
ско й  ССР.

ДУШИСТЫЙ БИЗНЕС
Целью проверки, проведенной на Хобсном 

лавровом комбинате, было выяснить, каковы
взаимоотношения предприятия с партнерами, 

(биисоблюдает ли комбинат договорную диецнп 
пину. Положение в этом плане, как показал 
анализ, очень тревожное. В прошлом году

в отчетах предприатия* зафиксирован разрыв 
с плановыми показателями заготовки лавро
вого листа, его отправлено потребителем 
меньше, чем оговаривалось, на 300 с лиш
ним тонн.

по 5 граммов лаврового 
ста.

Какие могли быть сделаны 
выводы по материалам ПР° Дм 
верки? Ясно, что работе • пла
не соблюдения д о г о в о р н о й

Очень произвольно строят 
на комбинате свои взаимоот
ношения с поставщиками. Ес
ли, скажем, из организаций 
Хобского района, Гегечкорско- 
го и Маяковского районных 
объединений заготовок, кол
хозов и совхозов Цхакаевско- 
го района комбинат получил 
лаврового листа меньше, чем 
определено фондами, то из 
Цхакаевской районной загото
вительной организации, Венско
го районного объединение за
головок сюда поступило лав
рового листа больше фондов.

Расфасовывали лист на ком
бината тоже не так, как пре
дусматривалось, а по своему 
усмотрению: не оказалось бу
мажных мешочков для мелкой 
фасовки, расфасовали а боль
шие мешки.

Кому же понравится такая 
необязательность?! С партнера
ми у комбината отношения 
не складываются.-Возврат про
дукции здесь не редкость. 
Мотивы? Они таковы: некаче
ственный лист, нарушены стан
дарты, продукция отправлена 
сверх графика, без маркиров
ки, . по неверному адресу и

МАТЕРИАЛЫ ПЕРЕДАНЫ ПРОКУРАТУРЕ

т. д . В 35 случаях возврата в 
минувшем году комбинату 
пришлось за свои огрехи рас
плачиваться — штраф соста
вил в целом свыше 33 тысяч 
рублей.

В число этих «огрехов» вхо
дит и недовес. 17 раз при воз
врате он зафиксирован. При
чем в суммарном выражении 
это немало—657 килограм
мов.

Случайность? Вовсе нет. В 
апреле прошлого года реви
зионная комиссия Цекавшири 
провела на комбинате инвен
таризацию мелкорасфасован- 
ной продукции. Выяснилось, 
что разницы с бухгалтерски
ми денными в количестве па
кетов не было, а вот по весу 
не хватало 2.422 килограммов. 
В рублях это составляет бо
лее 19 тысяч.

По претензиям, полученным 
комбинатом за отгруженную 
продукцию, ревизионная ко
миссия обязала тогда работ

ников комбината уплат и т ь 
58.167 рублей. Эта сумма бы
ла покрыта натурой: внесли 
лавровый лист начальник цеха 
Важа Цурцумия (582 килограм
ма), начальник цеха приема и 
сортировки Резо Пертая (4.032 
килограмма), заведующая ла
бораторией Нуну Киласония 
(1.600 килограммов), началь
ник производства Мадона Ла- 
тария (1.600 килограммов) и 
бывший мастер цеха расфа
совки Демури Кирия (2.391 ки
лограмм).

Во время проверки, прове
денной РК НК, был вскрыт 
вагон, подготовленный к от
правке. И в этом случае коли
чество мешков, указанное в 
документах, совладало с  тем, 
что было в вагоне. Но перевес 
показал недостачу в 1.508 ки
лограммов.

Инвентаризация в цехе .го
товой продукции показала, что 
в 25-граммовых пакетиках в 
среднем не хветвет в каждом

дисциплины иной оценки, кро
ме неудовлетворительной, ” е
заслуживает. Но дело здесь не 
просто в отсутствии лорядк 
Факты говорят, что на комо 
нате созданы все условия АД 
«душистого бизнеса» — „на ^
шений и з л о у п о т р е б л е н и и .
целью пресечь это, РК НК при 
нял со своей стороны следу»’ 
щив меры. Начальник "Р0" ,  
водстаа комбината М. Латар 
от занимаемой должности о ’ 
странен. Вопрос ответствен 
сти директора комбината чл 
на КПСС В. Татарашвили пер"
дан на рассмотрение бюр°« в п  пав К в ь ь м ь « Г - '   —
Хобского РК КП Грузии. При 
нвто к сведению, что * аТвр^  
ально ответственные лица 
заведующий складом гОТ0 .. 
продукции С . Цхомария и 
стер цеха приема и Р*0 ? 8 .., ,,  
ки Р. Пертая по мвтвр,4а * 
проварки приказом Дирв“ /.ц . 
комбината отстранены от »а
...........................................................Я  П п л п О С  0 °маемых должностей. Вопрос

»ояНЬІответственности лиц, вине 
в выявленных нарушениях, 
редан в районную прокур ^ 
РУ*

Демури ПИПИ*- 
инспектор Хобского ин *
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*  п у л ь с  п л а н е т ы  •  д  :

ШИРОКИЙ РЕЗОНАНС
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДРУЖЕСТВЕННЫЙ ВИЗИТ НА КУБУ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ 

ЦК КПСС, ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР М. С. ГОР
БАЧЕВА НАХОДИТСЯ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ЗАРУБЕЖНЫХ СРЕДСГВ МАССОВОЙ 
ИНФОРМАЦИИ.

I  КУБА

I «Кубинцы с матерп в Н И в М  
Ждали этого визита, который 
должен придать новый им-I пульс развитию братских от
ношений между двумя страна»
ми, —  пишет гаван с к а я

|«Гранма». — Советский Союз 
помог кубинцам выстоять в
борьбе с врагами революции, 
преодолеть экономическую 
зависимость, создать собст
венную материально -■ тех
ническую базу для развития 
и развернуть строительство 
социализма».

I
I
|  ФРАНЦИЯ

I
«Гавана в праздничной об

становке принимает М. С. 
Г орбачева как представителя 
дружественной, братской дер
жавы», —■ сообщает париж
ская «Юма н и т  е». «Визит 
М. С . Горбачева на Кубу со 
всех точек зрения представ
ляет собой важнейшее собы
тие», — отмечает е редакци
онной статье орган деловых 
кругов Франции газета «Эко».

I  СШ А

I Программа новостей аме
риканской телекомпании Си-

би-эс была в основном по
священа прибытмю главы Со
ветского государства в Гава
ну. «Это первый визит совет
ского руководителя в Латин
скую Америку, и поэтому все, 
что он здесь будет говорить,— 
очень важно и интересно для 
всего региона, —  отметил 
комментатор телекомпании 
Эй-би-си. — Кубинцы органи
зовали М. С . Горбачеву очень 
теплый прием. Это говорит о 
том, какое значение они 
предают своим отношениям 
с Советским Союзом как в 
политической, так и экономи
ческой областях».

ЯПОНИЯ
Корреспон д е н т  японской 

«Асахи» передал из кубинской 
столицы: «Целью Советско-
кубинской встречи на высшем 
уровне станет укрепление дру
жественных отношений между 
двумя социалистиче с к и м и 
братскими государствами. Это 
будет первый визит высшего 
советского руководителя на 
Кубу за последние 15 лет. 
М. Горбачев и Ф . Кастро об
судят двусторонние отноше

ния, обстановку в Централь
ной Америке, международ
ное положение в целом».*

Другая японская газета, 
«Нихон кэйдзай», публикует 
статью, посвященную пред
стоящему визиту М. С. Гор
бачева а Великобританию. «Та
ким образом, состоится уже 
шестая встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС с премь
ер-министром М. Тэтчер, — 
отмечается в статье. —  Глава 
британского правительства вы
соко оценивает политику пе
рестройки. Полагают, что в 
ходе переговоров в Лондоне 
будет обсуждаться весь комп
лекс отношений Восток —• За
пал,

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Английская «Фай н э н ш л 

тайме» сообщает, что более 
30 ведущих п р ед ста в и тел ей  
делового мира Великобрита
нии примут участие во встре
че с  М. С . Горбачевым с. це
лью обсуждения путей разви
тия торгово - экономических 
отношений между двумя го
сударствами.

(ТАСС 3 апреля).

В ОБЪЕКТИВЕ

ф На дорогах Кубы можно 
часто встретить «Лады», пре
красно з а р окомендовавшив 
себя я сложных условиях тро
пиков. В различных провинци
ях республики работают де
сятки станций технического об
служивания «ВАЗ».

Н е с н и м к е :  «Лада» не 
улицах Гаваны.

•  Кубе сегодня — государ
ство с высоким уровнем раз
вития промышленности и сель
ского хозяйства. Республика 
выпускает станки и машины, 
производит сложное электрон
ное оборудование, успешно 
развивает свою энергетику. 
Впечатляющих достижений до
билась Куба в области образо
вания и здравоохранения.

Н а с н и м к е :  панорама
Гаваны — столицы острова 
Свободы.

ф  Кубинские врачи успешно 
осуществляют операции по

трансплантации сердца. Все 
они сделаны специалистами 
Гаванского клинико-хирургиче
ского центра имени братьев 
Амейхейрас. В стране ведется 
подготовка высококвалифици
рованных специалистов с тем, 
чтобы обеспечить возможность 
проведения сложных опера
ций по трансплантации орга
нов в других медицинских 
центрах республики.

Н а  с н и м к е :  Хорхе Эр
нандес Оканья — первый ку
бинец, которому была сделана 
операция по пересадке серд
це.

Фото АИН — ТАСС.

О ПОРЯДКЕ РЕГИСТРАЦИИ 
У Ч А С Т Н И К О В  

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ
Постановлениями Совета 

Министров СССР от 2 декаб
ря 1988 годе «О дальнейшем 
развитии внешнеэкономической 
деятельности государствен
ных, кооперативных и иных 
общественных предприятий, 
объединений и организаций» 
и от 7 марта 1989 года «О 
мерах государственного ре
гулирования внешнеэкономи
ческой деятельности» уста
новлена система государст
венного регулирования внеш
неэкономической деятельно
сти. Система призвана обес-. 
печить эффективное управле
ние внешнеэкономической д е
ятельностью п р е д  приятий, 
организаций, кооперативов, 
объединений, получ и в ш и х

право непосредственного вы
хода на внешний рынок.

В соответствии с постанов
лениями все участники внеш
неэкономических связей, рас
положенные на территории 
Грузинской ССР, подлежат 
обязательной регистрации в 
Управлении уполномоченного 
Министерства внешних эконо
мических связей СССР при 
Совете Министров Грузинской 
ССР по адресу: 380018, г.
Тбилиси, пр. РуСтА ел И,'■"'Ч*,
Дом правительства. Прием по
сетителей по вопросам реги
страции с 1 апреля с. г. еже
дневно, с 14 до 18 часов, кро
ме субботы и воскресенья. 
Справки по телефону: 99-60-37.

ЮБИЯЕИ

ВКЛАД В НАУКУ
Сегодня ему исполнилось рой он был удостоен неза- 

бы восемьдесят лет... Рафа- долго до смерти.
эл Рафаэлович Двали — 
академик А Н  ГС С Р , заслу
женный деят е л ь  науки 
ГС С Р , доктор техн и ч е- 
ских наук, профессор, ла
уреат Государственной пре
мии ‘ Грузинской ССР — 
вошел в историю отечест
венной науки как осново
положник научного направ
ления, ставящего св о е й 
целью создание теории мо
бильных машин, работаю
щих в горной местности.

Свой редкий дар педаго
га Р . Двали с успехом по
святил воспитанию молодого 
поколения инженеров. Б у 
дучи высококвалифициро
ванным специалис то м  и 
большим организатором, он 
создал и в течение долгих 
лет возглавлял кафедру
автомобилей и тракторов в 
Грузинском политехничес
ком институте им. В. И. Ле
нина. Ученый уделял боль
шое в н и  мание професси-

Благодаря его неутомимой ональной подготовке моло-
энергии, высокому - профес
сионализму. глубокой убеж
денности в актуальности 
своих исследований в Гру
зии была создана научная 
школа этого направления, 
которую он возглавлял на 
протяжении нескольких де
сятилетий.

дых специалистов,
Р . Двали принадлежат 

первые учебники на грузин
ском языке для специаль
ностей «Автомобили и трак
торы», за один из которых— 
«Теория трактора» — он 
был удостоен Государствен
ной премии Грузине к о й

Рафаэл Рафаэлович Два- ССР. 
ли родился 4 апреля 1909 Занимая в разное время
года в Зестафони. Среднее посты ректора Грузинского 
образование получил в Ку- политехнического инстйтута 
таиси. В 1931 году он окон- им. В. И. Ленина, вице-пре- 
чил Грузинский политехни- зидента А Н  ГС С Р , члена 
ческий институт и получил президиума А Н  ГС С Р , он 
квалификацию инженера- внес большой вклад в раз- 
механика. Свою трудовую витие отечественной науки. 
Деятельность ученый начал С максимальной энер-
в 1932 г. в Грузинском гией и ответственностью 
сельскохозяйственном ин- ученый выполнял свои обя- 
ституте. Р . Двали был уча- занности кандидата в члены 
стником Великой Отечест- ЦК Компартии Грузии, Пред- 
венной войны. После демо- седателя Верховного Совета 
билизации из рядов Совет- республики, депутатом ко- 
ской Армии он возвращает- торого он избирался четыре 
ся к научно-педагогической раза. До последних дней 
деятельности в Грузинском жизни Р. Двали был членом 
индустриальном институте ряда проблемных научных 
им. С. М. Кирова. советов Акаде м и и наук

Р. Двали внес весомый СССР и . Государственного 
вклад в работу по составле- комитета Совета Министров 
нию грузинской техничес- СССР по науке и технике, 
кой терминологии. Этот членом Главной редакцион- 
труд авторского коллектива ной коллегии Грузинской 
был отмечен премией им. СоветскЪй Энциклопедии, 
г . Николадзе, учрежденной председателем Грузинского 
Академией наук республики, отделения совета историков 

Ученому принадлеж ит естествознания и техники, 
большая заслуга и в уста- председателем специализи- 
новлении творческих связей рованного совета по защите 
с некоторыми зарубежными диссертаций Г р у з  инского 
научными центрами, где политехнического' института 
хорошо знакомы с его ра- им. В . И. Ленина, 
ботами. Благодаря его ини- Р . Двали был награжден
циативе было налажено на- двумя орденами Ленина, 
учно-техническое сотрудни- орденом Трудового Красно- 
чество между Институтом го Знамени и медалями, 
механики машин АН  ГС С Р , У  всех, кто с ним рабо-
который он возглавлял по- тал и общался, учился у 
следние тринадцать лет, и него, о с т а  лись навсегда 
научными учрежден и я м и глубокое ураженйе к учено- 
г г т рИл  • Ч е хо сло ваки и , му, которого отличали вы- 

ф Рані*ии- О плодо- сокие профессиональные ка- 
творности такого сотрудни- чества. принципиальность и 
чеетва свидетельствует, из- исключительная доброта к 
орание Р. Двали иностран- людям.

Отар МАРГВЕЛАШВИЛИ,

ТІ . .
науки, избежавшую гонения в период 
культа личности, волюнтаризма, за

стоя. Издержки противоестественного к ней 
отношения долго ощущались, например, к 
демографической науке. Даже сейчас суще
ствует мнение о том, что проблемы демо
графии можно решать и без демографов.

В этом отношении как обраэец можно 
рассматривать две статьи, опубликованные в 
журнале «Сакартвелос комуиистн» (N9 11, 
1988 г.), «Еще раз о прошлом и настоящем» 
доктора экономических інаук, профессора 
Л. Чнкааа, кандидата экономических наук 
А. Сулаберндзе и «С научной ответственно
стью» доктора исторических наук Г. Цуладзе.

Оба эти* выступления каса
ются тех вопросов, которые 
были ранее рассмотрены мной 
в опубликованной около двух 
лет назад а том же журнале 
статье «Задачи демографичес
кой политики» (1987 г., № 6). 
В ней впервые речь идет о 
конкретных причинах отста
вания демографической нау
ки и исследований, связан
ных Л,  -периодом культа лично
сти и последующими годами 
застоя, определены основ
ные задачи демографической 
политики в целях оптимизации 
процессов и типа воспроиз
водства населения. В частно
сти, я говорю о том, что в 
условиях отсутствия а Гр^ии 
традиций демографиче с к и х 
исследований работа в этой 
области, щдооко развернув
шаяся с установлением Совет
ской власти, прервалась а 30-е 
годы: о населении Грузии
не было написано хотя бы не
скольких' примечательных ра
бот. Возобновление же демо
графических исследований в 
начале 60-х годов наша рес
публика встретила неподго
товленной, и только благодаря 
высоким гражданским каче
ствам и научному авторитету 
известного грузинского со
ветского ученого профессора 
И. Жордания стала возмож
ной у нас легализация проб
лемы рождаемости и некото
рая активизация демографи
ческих исследований. В про
тивовес этому, по мнению обо
их ученых т экономистов, от
ставание демографической на
уки после 30-х годов «опре
делили объективные причи
ны», и это объясняется в ос
новном тем, что будто бы «в 
30-е, 40-е и 50-е годы в Совет
ском Союзе демографические 
исследования уступили место 
более актуальным для того 
времени проблемам полити
ческой экономии социализма». 
Сегодня уже никто не оспари
вает того, что именно в ре* 
зультатв положения, сложив
шегося а 30— 50-е годы, по
литэкономия социализма пре
вратилась в догмы и схемы, 
что в. немалой степени спо
собствовало деформации эко
номики нашей страны. Глав
ное же то, что в условиях 
культа личности из обществен
ных наук наиболее пострадала 
именно демография.

В Збе годы фактически бы
ли запрещены демографиче
ские исследования. В 1938 го
ду был упразднен впервые 
созданный в нашей стране в 
1919 году Институт демогра
фии Академии наук Украин
ской ССР. Ранее, в 1934 году

назад переиздан^, а часть 
опубликована впервые.

Собственно, в Грузии, по 
существу, была создана толь
ко одна работа, а которой у 
нас впервые с позиций марк
систской демографиче с  к о й 
науки рассмотрены динамика 
и факторы рождае м о с т и  и 
смертности в Грузии, —  это 
«Детская смертность и рож
даемость а капиталистических 
странах и у нас» А. Джиджа- 
дзе (Тбилиси, 1935).

Утверждение о том, что «в 
30-е годы в Грузии все-таки 
было создано несколько зна
чительных демографических 
работ», не имеет под собой 
оснований. Грузинский обще
ственный деятель и ученый- 
экономист Ф . Гогичайшвили

развития демографиче с к и х 
исследований.

Впоследствии сложилась та
кая ситуация, что ни одна 
центральная проблема демо
графической науки не разра
батывалась в республике там, 
где в первую очередь долж
на была разрабатываться, а
Гнно в Института экономи- 

и права. Да, с  70-х годов 
здесь существует отдел соци
ологии и демографии. Однако 
ни в институте, ни в респуб
лике вообще до сегодняшне
го дня не разработаны и не 
изучены формирование но
вого интенсивного типе вос
производства населения вза
мен экстенсивного типа, де
мографический переход и его 
своеобразие, концепция ре-

меркое увлечение им неоп
равданно с точки зрения ов
ладения методами классичес
кой и современной демогра
фической науки, а также не
обходимости подготовки спе
циалистов - демографов. Со
временный метод демографи
ческой науки подразумевает 
в первую очередь не метод 
анкетного опроса, а родивши
еся на наших глазах и окон
чательно сформировавшиеся 

совершенно новые отрасли-* 
демографической науки— «по
тенциальная демография» и 
«экономическая демография» и 
их специфические методы, ко
торые так же, как и класси
ческая демография, опира
ются в основном на матема
тике - статистические методы, 
и модели. С помощью мате- 
матико - экономического ме
тода экономической демо- 

* графим составляются демо- 
экономические таблицы, мо
дели, необходимые для раз
работки эффективной, рен
табельной демографической 
политики.

свою единственную . статью 
информационного характера 
«Деление жителей Грузии по 
национальностям» опублико
вал еще в начале XX веча а 
«Сакартвелос календари», а 
М. Гамкреледзе и П. Гугу- 
швнли —■ в 40-е годы. И, кро
ме того, данные всех тоех 
этих авторов о численности 
и национальном составе насе
ления Грузии уасаются перио
да до 30-х годов, и в них речь 
не идет ни о рождаемости и 
ни о смертности.1 Главное все 
же в деле отставания демогра
фической науки в Грузии бы
ло то* что а 30-е годы имел 
место прямой геноцид интел
лигенции, научных сил. Толь
ко в Тбилисском университе
те было репрессировано око
ло десяти ученых-экономи- 
стоа. Понятно, что это не 
могло не оказать отрицатель
ного а’лияния на развитие эко
номической науки вообще и 
тем более на демографию, 
которая только-только зарож
далась. *

Сегодня общеизвестно, что 
относительно богатые тради
ции демографии в нашей 
стране сложились в Украин
ской ССР, в республиках При-

гиональной демографической 
политики. У нас нет прогно
стических демографических 
расчетов вообще и, в частно
сти, в аспекте демографиче
ской политики. Не говоря уже 
о том, • что до сегодняшнего 
дня окутана туманом демогра 
фическая ситуация в Грузии 
до X IX  века.

Между тем отделом соци
ологии и демографии Инсти
тута экономики и права и На
учным советом по изучению 
социально - зкономи ч е с к и х 
проблем народонаселения при 
президиуме АН Грузии за по
следние десять лет, по суще-

И в этом случае нужны и 
необходимы анкетные опро
сы, которые дают возмож
ность «проникновения в спаль
ню». Но проведение единой 
созидательной демографичес
кой работы, фундаменталь
ное исследование должны 
опираться в первую очередь 
на государственную демо- 
статистику —  на данные пе
реписи населения и текущей 
статистики естественного дви
жения населения и на рассчи
танные на их основе различ
ные демографические пока
затели, коэффициенты и мо
дели. А  это требует знания

чена лишь проблема рождае
мости путем анкетного опро
са в 40 районах республики. 
Эти материалы и анкеты до се
годняшнего дня не обрабаты
вались и устарели, хотя фи
нансирование работ а этом 
направлении обошлось Науч
ному совету за это Же вре
мя более чем в сто тысяч 
рублей. Здесь же следует от
метить, что, когда партийные 
и советские органы респуб
лики поставили вопрос о 
том, цел е с о о б р а з н о  ли 
строительство Транск а в к аз-

прекратил свое оуществова- балтики, а РСФСР (в европей- ской железной дороги с де-
КІІЙ  Г П іа .и и . і й  •  П . . . . . . . . . . . .    \   *    ._____ .У

{ Ж  ?.леном Академии наук
т
Дре и почетным доктором 

гэденского технического 
Университета, а также Воль-
кй ? д0лотая медаль Словац-ьои Академии паук, кото-

заместитель директора 
Института механики ма
шин АН ГССР, доктор 
технических наук, про
фессор.

ние созданный а Ленинграде 
в 1930 году Институт демогра
фии Академии наук СССР. 
Кстати, утверждение авторов 
упомянутых статей о том, что 
упразднен был единственный 
демографический институт а 
Москве, не соответствует дей
ствительности, поскольку та
кого учреждения вообще не 
существовало. В это же вре
мя были запрещены или зна
чительно сократились публи
кации данных статистики на
селения, что является источ
ником существования демо
графической науки. Наконец, 
репрессии коснулись как уче
ных, так и с п е ц и а л и с то в -  
практикое, работающих в об
ласти демографии.

Несмотря на все это, в ос
новном благодаря существо
ванию именно этих институ
тов в нашей страна к началу 
30-х годов уже были прове
дены значительные демогра
фические исследования, часть 
которых была несколько лет

ской части). И это обусловило 
здесь сравнительно раннее «— 
в 60-х годах — обновление 
и активизацию демографичес
ких исследований. В корне 
неверно утверждение указан
ных авторов, что «в конце 50-х 
годов в РСФ СР, на Украине, 
е республиках Прибалтики от
мечалось снижение темпов 
рождаемости и стабилизации 
смертности на сравнится ь н о 
низком уровне». И что имен
но этот процесс вызвал е ука
занных республиках более ран
нее возрождение демографи
ческих исследований. Оба эти 
явления — сокращение рож
даемости и став или з а ц и я 
смертности — отмечались е 
Грузии е конце 50-х годов. С 
начала же 70-х годов до се
годняшнего дня (1970 — 
1987 гг.) уровень рождаемо
сти в Грузии сократился го
раздо более, чем е большин
стве союзных республик, раз
мещенных в европейской ча
сти, но это, однако, на повлек
ло за собой соответственно

ству, была исследована и иэу- * всей «технологий» и познава
тельной значимости получе
ния обработки и расчета де- 
мостатической ми форм а ц и и 
этого айда. В противном слу
чае, в частности, ограничивая 
изучение демографиче с к и х 
процессов лишь анкетным ме
тодом, можно прийти к выво
дам, не соответствующим ре
альной демографической си
туации и противоречащим 
официальным статистическим 
данным.

Сегодня а  Грузии рождае
мость среди женщин, занятых 
в общественном производстве, 
в 2,5 раза ниже, чем среди 
неработающих, занятых в се
мейном и личном подсобном 
хозяйстве. В одной из упо
мянутых статей эти данные, 
полученные мной в результа
те исследований и опублико
ванные в журнале «Экономи
к и »  а статье «Современные 
тенденции воспроизводс т в а 
населения Грузии» (1987 г., 
№ 1), были названы несоот
ветствующими фактическому 
положению.

К сведению авторов заме
чу, что по результатам демо
графических исследований, 
совместно выполненных а 
1982 году ведущими совет
скими демографами А. Вол
ковым, Г. Дарским, М. Андре
евым, в среднем в Союза 
рождаемость среди женщин, 
занятых е общественном про
изводстве, в два раза чиже 
рождаемости у женщин, ие 
занятых е общественном про
изводстве. Это отличие от 
Грузии 'объясняется тел*, что 
е нашей республике рождае
мость среди женщин, занятых

мографическои точки зрения, 
мы оказались к этому совер
шенно неподготовленными, и 
до сегодняшнего дня у обще
ственности республики две 
противоречивые точки зре
ния на этот счет.

Печально, что находятся 
ученые, которые пытаются 
представить демографические 
исследования в Грузии чуть 
ли ие самыми глубокими в 
масштабе Советского Союза, 
утверждая, что за последние 
два-три года у нас в стране 
было защищено всего четыре 
докторских диссертации по 
демографической проблема
тике, из которых две —  рабо
ты грузинских ученых. Сле
дует заметить, что эти дис
сертации —  не по демографии, 
а по истории, причем одна 
из них опирается на изучение 
современной рождаемости в 
Грузии путем анкетного опро
са.

Нисколько не умаляв досто
инств метода анкетного оп
роса, хочу отметить, что чрез-

в общественном производст
ве, ниже ореднесоюэного 
уровня, и, наоборот, рождае
мость среди незанятых жен
щин выше. Вместе с тем бо
лее трех четвертей женщин 
фертильного возрасте (15 —
49 лет) заняты в обществен
ном производстве, и среди них 
у группы а возрасте 20— 35 
лет рождаемость а  три раза 
ниже, чем у  незанятых жен
щин этого же возраста.

Поэтому одной из важней
ших задач демографической 
политики Грузии в сфере ро
ждаемости является стимули
рование рождаемости среди 
занятых женщин 20 — 35-лет- 
него возраста.

Одной из основных за
дач демографической по
литики должно быть так
же признано с о к р а щ е н и е  
детской смертности, которая 
е Грузии —  сама* высокая сре
ди оеспублик с  низкой рож
даемостью. Сокращение дет
ской смерти по фактическим 
результатам идентично повы
шению рождаемости, что без
ответственно отрицается ав
тором упомянутой статьи «С 
научной ответственностью».

В заключение следует ска
зать: псее до демограф и ч е с-
кие утверждения, .содержа
щиеся в упомянутых публика
циях, авторами которых яв
ляются два доктора наук — 
специалист по политичес к о й  
экономии и историк, еще раз 
подтверждают мысль о том, 
что научный подход к реше
нию демографических проб
лем невозможен без профес- 
сионалов-демографов.

В настоящее время необхо
димость разработки демогра
фических проблем на высо
ком профессиональном уров
не, а также подготовки сп» 
циалистов - демографов раз
ного профиля приобретает 
особую актуальность е свете 
недавно опубликое а н н о г о 
проекта об общих принципах 
самоуправления и самофинан
сирования союзных респуб
лик. В этом важном докумен- 

. те отмечается, что в целях 
активизации демографической 
политики союзные республи
ки самостоятельно должны 
разрабатывать и реализ о в ы- 
вать региональные програм
мы народонаселения, направ
ленные на достижение раци
онального уровня воспроиз
водства населения. Респуб
ликам впервые предоставля
ется право за счет средств 
собственных бюджетов и с 
учетом особенностей соци
ально - экономического раз
вития увеличивать, по сравне
нию с общесоюзными, разме
ры льгот и пособий, осущест
влять другие меры помощи 
молодоженам и семьям, име
ющим детей, а также много
детным матерям.

Для практического осуще
ствления поставленных задач 
у нас в республике необходи
мо в первую очередь пре
одолеть отставание демогра
фической науки и исследова
ний, разработать эффектив
ную демографическую поли
тику, направленную на улуч
шение и дальнейшее разви
тие демографической ситуа
ции а Грузии.

В этом плане уже сделаны 
первые шаги —  создана пра
вительственная демографи
ческая комиссия при Совете 
Министров Грузинской ССР, по 
поручению которой разраба
тывается комплексная про
грамма по вопросам улучше
ния демографической обста
новки в республике. Также 
предусмотрена организация 
демографического центра и 
подготовка демографических 
кадров.

Гия ЛИРЦХа Ла ВА, 
заведующий сект « р а м  
трудовых ресурсов и де
мографии Научно - иссле
довательского институте 
экономики, планирования 
и управлений народным 
хозяйством при Госплане 
Грузинской ССВ.

СТРАНИЦАМ
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ЗАЩ ИТИМ ЗЕМЛЮ  

ОТ УНИЧТОЖ ЕНИЙ
О  незаконном захвата зе

мель и ев  хищнической экс
плуатации уже много писа
лось, но я решил сказать вот 
о чем. Вызывает беспокойст
во то, что во многих местах 
земля подвержена водной и 
ветровой эрозии, она созна
тельно уничтожается.

Вот несколько примеров. 
Оросительный канал Зиличи 
принес кахетинскому кресть
янину несомненную пользу, 
но факт и то, что он поглотил 
сотни гектаров полезной зем
ли. Речь не о тех землях, ко
торые понадобились для стро
ительстве канала >и подъезд
ных дорог к нему. Печально 
тц, что среди образовавшихся 
гор грунта, вынутых при стро
ительстве камня и щебня за
стоялась вода, з а б о л о ти в  
близлежащие земли. Их сей
час не использовать не то что 
под пахоту, но и под пастбище.

И такое положение не толь
ко вдоль Алазанского канала. 
Но и там, где  в связи с его 
строительством регулирова
лись русла маленьких речу
шек.

О том, чтобы вывезти эту 
скопившуюся землю, прежде 
никто не позабо т и л ся. Так 
следует позаботиться об этом 
хотя бы сейчас. Есть для это
го возможности, достаточно 
техники и экскаваторов. Необ
ходимо только делание.

...Для такой малоземельной 
республики, как Грузия, боль
шое значение имеет каждая 
пядь земли.

Амиран ХАШМЕЛАШВИЛИ, 
пенсионер.

Ахметский район.

ПОЛЕЗНАЯ КНИГА
Грузинская медицинская об

щественность, врачи, студен
ты, все работники медицины 
и биологии получили велико
лепный подарок —  издатель
ство «Ганатлеба» выпустило 
груэино - русско - латинский 
краткий медицинский толко
вый словарь, составленный
кандидатом биологических на
ук Розной Дгебуадзе и про
фессором Автандилом Абеса
дзе (Тбилиси, 1988), редактор 
которого —  член-корреспон
дент АМН С С С Р Гурам Гурге- 
нидзе.

Давно уже словари меди
цинских терминов на грузин
ском языке достать практиче
ски невозможно, они в свое 
время сослужили большую 
службу нашей медицинской 
общественности.

Словарь, состав л е н н ы й  
Р. Дгебуадзе и А. Абесадзе, 
долокен обеспечить адекват
ный перевод латинских терми
нов на грузинский и русский 
языки, пояснить их этимоло
гию. Задача, стоявшая перед 

«торами, выполнена с успе
хом.

Нужно отметить, что в по
следние годы а связи с раз
витием медицины в обиход 
вошло много новых терминов, 
понятий, которые отражают и 
поясняют появившиеся меди
цинские направления, лечеб
ные средства и методы. Пра
вильные, научные, доступные 
для сравнительно широкого 
круга людей пояснения обо
гащают словарь, повышают его 
значение.

Эта книга полностью отра
жает современное развитие 
медицинских терминов и по
может читателю ео время 
пользования словарем полу
чить исчерпывающую, научно 
точную информацию.

Звал КАХИАНИ, 
лауреат Государственной 
премии Грузинской ССР, 
заслуженный деятель на
ук, профессор;

Аввксей СИХАРУЛИДЗЕ, 
заслуженный деятеле на
ук, профессор.
29 марта.

У ИСТОКОВ ПУТИ 
В М ИР КРАСОК

Выставка работ учащихся 
художественного училища име
ни Якоба Николадзе, которая 
проводилась в фойе актового 
зала Тбилисского государст
венного университета, была 
посвящена 900-летию со дня 
начала общественно - полити
ческой деятельности Деаидв 
Агмвшенебели. ДОторы пред
ставленных здесь работ на 
протяжении четырех месяцев 
изучали историческую эпо
ху, зодчество, быт того вре
мени.

Легко заметить, что моло
дые художники, выполнив
шие эти живописные и графи
ческие полотне, самостоя
тельны, свободны от всякого 
рода догматического мыш
ления.

Привлекает внимание пен
но, посвященное жизни Дави
да Агмашенебели. Его созда
ли Гоча Гвлвлеури, Отар 
Имер лише или, Георгий Ме- 
писцверидэе, Георгий Апци- 
аури и Г нули О бола т а  и ли.

... Инициатором этой экспо
зиции стел клуб любителей 
истории имени Эквтиме Твкв- 
ишв или, который существует 
при училище (руководитель 
Бежан Джавахив). Дебют мо
лодых художников обяэатель 
но запомнится всем, кто по
сетил эту выставку.

Майя ТУНГА, 
студентка V  курсе ТГУ.

, 30 мертв.
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КАК ЖИВЁШЬ, 
ЗА П О В ЕД Н И К ?

•  прошлом «око у исследователей приро
ды фоиомои Лагодехского ущелья аыаывал, 
пожалуй, ио меньший интерес, чам иыиа 

Бермудского треугольника. Поражало их преж
де асего то, что в этом «оазисе зелени» со
хранились растения так называемого колхид
ского типа. •  незапамятные времена они 
покрывали всю территорию Грузии. Но по
том вымерли в ледниковый период везде,

77 лет живет этот уникаль
ный уголок а заповедном ре
жиме, какие у него сегодня 
заботь# Этот вопрос волнует
в республике очень многих...

Мы идем по лесу с помощ
ником лесничего Валерьяном 
Инашвил*. Такое чувство, что 
деревья, растения все еще не 
пришли в себя после зимней 
спячки. Но даже этот полу

дремлющий лес поражает 
своей необыкновенной пре
лестью. То тут, то там попа
даются гирлянды дикой ви
ноградной лозы, плюща и пм- 
моноса. Тянутся вдаль густые 
чащи. В них угадывается при
сутствие зверей. И вдруг, 
словно п о д т в е р ж д а я  это 
предположение, из глубины 
заповедника донесся звук, за
ставивший вздрогнуть.

— Волки вышли на охоту, 
но они далеко отсюда, — 
успокаивающе произнес ва
лерьян Абрамович. — Весной

кроме Лагодехи. После долгих поисков исти
ны в конца концов учемыа пришли к обще
му знаменателю: глубокое ущелье, защи
щенное многокилометровой стеной гор, по
служило надежным убежищем о» ледника. 
Что и позволило сохраниться микроклимату, 
близкому и субтропическому, а вместе с ним 
дожить до наших дней растениям и деревь
ям доледниковой поры.

меченной цели, более того, 
оно зачастую способствует 
вооруженному сопротивле
нию тем же егерям, инспек
торам рыбнадзоре и т. А- А 
вот с тем, что штрафы нужно 
перечислять -не в бюджет, а 
в ф снд заповедника, надо со
гласиться. Как согласиться и 
с тем, что егеря должны быть 
оснащены рециями. В этом 
случае они а экстремальной 
ситуации сразу могут обра
титься за помощью, а кроме 
того, рация оказывает и оп
ределенное психологическое 
воздействие на нарушителей.

Нужны заповеднику и авто
машины высокой проходимо
сти, и многое другое...

Но нет надежд, что .эти во-
ективно веду* атаки на мо
л о д и м . Оленят легко ч дог
нать, вот и пользуются этим. 
Нет, поголовье оленей не 
снизилось, оно остается поч
ти неизменным, однако суть 
не в этом, была у нас идея 
часть оленей «перетранспор- 
тнроваты* в те  районы рес
публики, е лесах которых они 
прежде обители. Конечно, при 
условии роста их количества. 
Но не все с нами согласны, 
часть ученых считает, что че
ловек не должен вмешивать
ся в жизнь заповеднике. А  я 
вот считаю иначе...

Показал мне Инашврл* и 
обглоданный скелет оленя, 
которого недавно загрызли 
волки. Позже, е беседе с ди
ректором заповедника Важа 
Павлчашвилм й его замести
телем по научной чести Ге
оргием Мамукелашвили, вы
яснилось, что за последние 8 
лет волки уничтожили 261 
оленя н косуль. Немало, если 
учесть, что ныне е заповедни

ке  обитает до тысячи оленей 
и 500 косуль.

— Поймите правильно, — 
говорит , В. П вал маша ил и. — 
Мы не пытаемся опроверг
нуть, что волки — санитары 
природы. Но, как вам, навер
ное, уже сказал Валерьян Аб
рамович, они каждую весну 
уничтожают большое количе
ство не больных, слабых жи
вотных, а молодняка. Знаете 
волчью натуру —порой не ра
ди пропитания, а ради заба
вы. Мы могли бы помочь, 
оленям, если бы острастки 
ради получили разрешение 
на отстрел ограниченного ко
личества волков. Однако 
«добро» нам на это не дают.

Почему нас тек это волну
ет? Да потому что, и это 
мнение всего коллектива за
поведника могли бы способ
ствовать появлению оленей а 
тех районах республики, где 
они раньше обители. Естест
венно, не бесплатно. Но в 
этом случае налицо— обоюд
ная выгода .Сейчас, когда 
внедряется .повсем естно хоз
расчет, это очень, важно. 
Сколько мы можем сидеть, 
образно говоря, нв голодном 
пайке. Средств, которые нем 
предоставляют, явно не хае- 
теет. Поэтому, к примеру, , у 
егерей мизерная зарплате — 
85 рублей. По двое, трое су 
ток они в лесу, под открытым 
небом, « получают пшик. 
Спасают собственные под
ворья. Но когда старая гвар
дия уйдет, —  а Валико Ери- 
аш»или. Карум Паялиешвили, 
Гиви Брекашвили трудятся в 
заповеднике по 25— 30 лот,— 
трудно нам придется. Эти 
люди душой прикипели к 
нему. О молодежи этого не 
скажешь. Как нам быть тог
да?

Действиталь но, как бытьі 
Вроде, не поспоришь, запо
ведник должен оставаться не
тронутой» девственной зоной. 
Но, с другой стороны, и с ди
ректором нужно согласиться. 
Тем более, что опыт некото
рых заповедников страны, за
рубежных показывает. что 
там идут на то, чтобы аыло- 
•ить часть животных и про
дать их, с  тем, чтобы подпа
хать финансовые прорехи, и 
никак на поголовье обитате

лей заповедников, если это 
делается продуманно, сие не 
отражается. Почему б ѵ  не 
использовать этот опыт?

А может быть, пойти дру
гим путем? К примеру, соз
дать в Лагодехи центр по 
воспроизводству редких ен
дов животных?..

— Есть и другой выход, — 
подсказал Георгий Мамуке
лашвили. — Довелось побы
вать совсем недавно в латвий
ском заповеднике «Слитер». 
Здесь, кстати, как м в боль
шинстве других заповедников 
страны, .имеется буферная 
зона, отделяющая его терри
торию от территории хо
зяйств. Шириной она ■ сто 
метров и более. Чего там 
только нет: ч парники, и пе
рерабатывающее дары леса 
предприятие. Часть получен
ного дохода идет на мате
риальное стимулирование еге
рей, других работников. Нам 
тоже выделили «нейтральную 
полосу» в Бормсубани. Во 
асфсом случае* райисполком 
принял такое решение. Од
нако местный лесхоз и не 
думает его выполнять. До ка
ких пор? ,

Но и от идеи увеличения 
поголовья оленей и косуль, 
с тем, чтобы в последующем 
переселить определенное ко
личество особей в другие 
районы республики, м ы , не 
отказываемся и считаем, что 
нам должны пойти навстречу.

Коснулись мы в беседа и 
такой животрепещущей темы, 
как борьба с браконьерст
вом Вроде а последнее вре
мя число этих двуногих «вре
дителей» сократилось В про 
шлом году, к примеру, было 
задержано всего два браконь
ера. Но это не довод. Ведь; 
естественно, 14 егерей > не 
могут оградить «китайской 
стеной» территорию заповед
ника, достигающую почти 18 
тысяч гектаров. Что же мож
но им, браконьерам, проти

вопоставить? Может быть, уве
личить сумму штрафов? Кста
ти, работники заповедника 
выступают за то, чтобы штра
фовать и тех, кто обнаружен 
на их территории даже, что 
называется, с зачехленным 
ружьем.

Но даст ли это эффект? Не 
берусь судить Правде, как 
.показывает жизнь» ужесточе 
мне наказания далеко не 
всегда позволяет достичь не

РЕПОРТЕР 
СООБЩАЕТ, 
ЧТО.. -

...К О О П Е Р А Т  И В <СА- 
ТАН ДЖ О» ВЫ П УС КА ЕТ  
ИСКУССТВЕННЫ Й М РА
МОР. РАБОТАЮТ КОО
ПЕРАТОРЫ  В  С Е Л Е  
Ч УБУРХ И Н ДЖ И  ГА Л Ь - 
С КО Г  О РАЙОНА.

«Сатенджо» поставляет 
свою продукцию четырем 
московским строительным 
трестам и специализирован
ным строительным управ
лениям. С  начале года коо: 
ператие иэготоаил и отгру
зил потребителям из Моск
вы около 10.000 ка. метров 
отделочных плит для ин
терьера из цветной крош
ки, мрамора и гранита. Со
гласно договору, «Сатан- 
джо» должен отправить в 
столицу еще 20.000 кв. мет
ров плит»

...ГО РО Д М АХАРАДЗЕ  
У К Р А С И Л О  НО ВО Е  
Д ВУХЭТАЖ Н О Е З Д А 
Н И Е Ц ЕН ТРА ЛЬН О Й  - 
РАЙОННОЙ Б И Б Л И О 
ТЕКИ.

Первых посетителей при
нял читальный зал на 150 
человек. К  их услугам — 
книгохранилище на 60 ты
сяч томов. Шефство над 
библиотекой взял коллек
тив Махарадзевского рудо
управления ПО «Груэгорно- 
химпром».

...В  П О С ЕЛК Е Л Е Н И Н - 
ГО РИ  П О Л У Ч И Л О  
€ПРОПИСКУ» Е Щ Е О Д 
НО ЗД А Н И Е  — Н О ВЫ Й  
Д Е Т С К И Й  С А Д -Я С ЛИ . 
ПОСТРО Е Н Н Ы Й  ПО  
ОРИГИНА Л  Ь И О М У  
П РОЕКТУ.

Новый сад-ясли является 
вторым детским дошколь
ным учреждением в рай
центре. Рассчитан он на 
прием 140 детей. В комне- 

тах и залах здания, свет
лых и просторных, для ма
лышей созданы асе необ
ходимые условия как для 
различных игр, занятий, так 
и для отдыха.

...С РЕД И  ЗООПАРКОВ  
СТРАНЫ ЭТОТ Н Е ЗНА
ЧИТСЯ. ДА  И  ПОСЕТИ
Т Е Л Е Й  З Д Е С Ь  Б Ы В А 
ЕТ НЕ ТАК УЖ  МНО
ГО.

Созданный пять лет на
зад на Чхарском винзаводе 
Тержольосого района, он 
стал не только достоприме
чательностью сала. В сво
бодное от учебы время сю
да идут школьники, а в ча
сы досуга—труженики пред
приятия.

(«Заря Востока» —  
ГРУЗИНФОРМ).

Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

просы решатся скоро. К  со
жалению, сегодня заповедни
ками всерьез никто не зани
мается. Поэтому они оказа
лись наедине с грузом многих 
проблем, отсутствует и науч
но обоснованная система их 
функционирования и разви
тия. Это приводит к тому, что 
абсолютное большинство из 
них слабо выполняет свое 
основное назначение. А  ведь 
оно прежде всего заключает
ся в том, чтобы обеспечить 
полную сохранность всех оби
тателей флоры и фауны за
поведника. И хотя, казалось 
бы, в Лагодехском заповед
нике с этим проблем нет: на 
кручинах можно встретить 
тура, не переводятся медве
ди, олени, косули; рысь, дру
гие животные, занесенные в 
Красные книги СССР и Гру- 
зинской ССР, цветут цветы- 
эндемы, каких не встретишь 
больше нигде на нашей пла
нете, все-таки и в этой не
тронутой кладовой природы 
не все обстоит благополучно...

Когда мы побывали в музее 
заповедника, то обратили 
внимание на чучело очень 
крупной форели.

—  Сейчас таких размеров 
аа у  нас ие найти, — с го
речью сказал важа Паалиа- 
шаили. — И вообще а наших 
реках форель стала исчезать. 
Причина? Сразу не обѵяс- 
нишь... Весной, когда тает 
снег, потоки воды тащат за 
собой камни, дареаья. И ф о
рель «бежит» из рак. Преж
де она находила пристанища 
в ручьях-притоках, располо
женных на колхозных полях, 
т. а. за пределами заповед
ника. Но посла того, как ста
ли применять ядохимикаты, и 
в них ей нельзя укрыться. Вот 
и пропадает форель.

Лагодехский заловад н и к ,  
как, впрочем, и другие его 
собратья, может оказаться в 
чедЬлеком будущем в весьма 
непростом положении. Как 
избежать этого? Не знею, как 
■о всесоюзном, но в респуб
ликанском масштабе настало 
время создать орган, ^аплот- 
ную занимающийся эапо- 
аедниками, чтобы на прихо
дилось их коллективам • оди
ночку сражаться с  возом про 
блем

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

( С я в ц .  корр. «Зари Весте-
Щ в|.

В Е Д Е Т С Я
С Л Е Д С Т В И Е

МВД ГРУЗИ Н СКО Й  ССР 
СО О БЩ АЕТ:

1 апреля в селе Лесели- 
дзе зоны г. Гагра Абхазской 
АССР состоялся несанкцио
нированный митинг.

По окончании митинга, на 
пути следования в автобусе 
с его участниками, а также 
в другом автобусе с людьми, 
возвращавшимися с похорон, 
были разбиты стекла. Неко
торые пассажиры получили 
легкие повреждения.

Прибывшие на место про
исшествия работники Проку
ратуры и МВД .Грузинской 
СС Р ведут расследование. 
Задержаны подозреваемые в 
хулиганских действиях.

2 апреля нарушений об
щественного порядка на тер
ритории автономной респуб
лики не было. 3 апреля не 
посетила занятий часть сту
дентов высших учебных за
ведений г. Сухуми. Имели 
место сбои в- работе общест
венного транспорта.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Г Р У З И Н С К И Й  
КОМПЛЕКС В СОФИИ

Интерес к Грузии среди 
болгарской общественности 
растет постоянно. Поэтому и 
было решено в центре сто
лицы Болгарии построить 
грузинский комплекс, где 
жители Софии и ее гости из 
других городов и районов 
страны смогут отведать не
повторимые блюда грузин
ской национальной кухни, 
познакомиться с творчеством 
грузинских мастеров приклад
ного , искусства.

Автор проекта этого ори
гинального здания — секре
тарь правления Союза архи
текторов Грузии, доцент ка
федры архитектуры Тбилис
ской государственной Акаде

мии художеств, архитектор— 
Александр Джапаридзе.

Проектом предусмотрено 
размещение в комплексе то- 
нэ для • выпечки националь
ного грузинского хлеба «шо- 
ти», нескольких магазинов, 
в которых покупатели смогут 
приобретать последние об
разцы модной одежды, сши
той на грузинских фабриках, 
сувенирных киосков... В  спе
циальном зале посетители 
отведают хачапури, попро
буют широкий ассортимент 
вод «Лагидзе».

На втором этаже комплек
са разместится ресторан с 
двумя залами. Его меню бу
дет состоять из самых разно

образных нацио н а л ь н ы х  
блюд, прославленных грузин
ских вин...

Мансардный этаж здания 
займет выставочный зал. 
Здесь любители изобрази
тельного искусства смогут 
насладиться неповторимым 
колоритом произведений из
вестных грузинских художни
ков, творивших в разное 
время. Словом, будущий 
комплекс должен стать свое
образным открытым окном 
в Грузию, к грузинским тра
дициям и обычаям.

Владимир ЯОНЕВ, 
болгарский журналист.

г. София.

Н Е В И Д И М Ы Й  
У Ч А С Т Н И К  С П Е К Т А К Л Я
В драматическом театре работает множество людей са

мых разнообразных профессий. Конечно же, основное ядро 
любого театрального коллектива составляют актеры, режис
серы, художники, композиторы, хореографы —  создатели 
сценического художественного произведения.

Но в театре существует 
целая армия сотрудников, 
фамилии которых не упоми
наются ни на одной афише, 
но без них не может состо
яться ни один спектакль. 
От их каждодневной, кро
потливой, творческой рабо
ты во многом зависят к  ка
чество театральной поста
новки, и воздействие ее на 
зрителя. Среди этих людей 
есть настоящие знатоки сво
его любимого дела, истин
ные профессионалы, которые 
работают в театре лишь по
тому, что в этом состоит 
потребность их души. Ду
маю, именно такой является 
Эмма Пивоварова — чело
век весьма редкой профес
сии — синхронный перевод
чик театра им. К . Марджа
нишвили. Женщина очень 
образованная, ..интеллигент
ная, владеющая француз
ским, чешским, оербс к и м 
языками, занимающаяся ху
дожественными переводами с 
грузинского на русский. Она 
появилась в театре несколь
ко лет назад, можно сказать, 
чисто случайно. Во всяком 
случае, тогда она даже не 
представляла себе, что бу
дет работать в этом коллек
тиве.

Все началось с того, что 
в 1982 году художественно
му руководителю театра 
им. К. Марджанишвили Те
муру Чхеидзе прислали 
пьесы на сербском языке. 
Он попросил Эмму Пивова- 
рову прочесть их и расска
зать ему. Режиссер должен 
был выбрать одну из пьес 
для постановки. Они встре
тились. п о б еседовали, и 
вдруг Т . Чхеидзе предложил 
переводчице работу в теат
ре. Все это было неожидан
но, тем более, что Эмма Пи
воварова раньше никогда 
не занималась устным син
хронным переводом. Тем не 
менее она согласилась. Ве
роятно, тут сыграла свою 
роль давнишняя ее любовь к 
театру.

С этого дня для Эммы 
Пивоваровой началась но' 
вая, интересная и весьма 
своеобразная деятельность. 
Дело в том, что человек, ко
торый переводит спектакль 
с одного языка на другой, в 
данном случае с грузинско
го на русский, непосредст
венно включен в звуковую 
партитуру всего представле-

тіия своим голосом, речью. 
Зритель, не понимающий 
по-грузински, на протяже
нии всего спектакля слышит 
голос человека и не видит 
его на сцене. Поэтому син
хронный переводчик должен 
донести до «своего» зрителя 
те слова, которые говорят 
друг другу персонажи, про
изнести эти елрва на рус
ском языке так, чтобы в 
то же самое время ни на ми
нуту не переносить внима
ние зрителя со сцены и ак
тера на собственную речь. 
Сначала зритель должен ус
лышать слово, произнесен
ное актером, даже на непо
нятном ему языке, и только 
после этого может звучать 
голос переводчика.

Эмма Пивоварова сама 
переводит на русский язык 
пьесы, включенные в ре
пертуар театра. Конечно, в 
том случае, если пьеса не 
переведена. Поэтому она не 
только дйктор, но и автор 
перевода. Сама считает это 
очень кропотливым и слож-’ 
ным этапом работы, так как 
текст должен быть не «воль
ным переводом», а точным 
соответствием оригиналу. К 
тому же специфика син
хронного перевода требует, 
чтобы переводная форма 
была несколько короче, чем 
текст автора.

После этого начинается 
второй этап работы: пере
водчик присутствует с го
товым текстом на последних 
прогонных репетициях спек
такля. И не только потому, 
чтобы внести соответству
ющие правки в текст, но и 
чтоб посмотреть спектакль, 
приноровиться к темпу и 
характеру работы актеров. 
А  уже во время последней 
генеральной репетиции она 
считывает пьесу вслух, про
бует ее «на звук». Так что 
прогонные репетиции быва
ют не только у  актеров, но 
и у синхронного переводчи
ка.

И, наконец, готовый спек
такль. Стоит несколько раз 
прослушать перевод Эммы 
Пивоваровой, чтобы убедить
ся, как может хороший син
хронный переводчик помочь 
восприятию сценическ о го  
произведения, как зависит 
от его профессионализма об
щее воздействие спектакля 
на негрузинского зрителя.

Ведь ей приходится без пе
редышки «играть» за всех 
актеров, в ограниченный 
отрезок актерского диалога 
она должна устно донести 
до зрителя смысл происхо
дящего на сцене, помочь не
грузинской аудитории про
жить, прочувствовать вме
сте с героями спектакля то, 
что чувствует зритель гру
зинский; и самое сложйое — 
передать общее настроение, 
атмосферу отдельных эпи
зодов и всего сценического 
произведения. И как же ме
шают ей в процессе работы 
отсутствие культуры речи 
у  актеров, наигрыш, так 
называемая текстуал ь н а я 
«отсебятина», когда артист 
придумывает собственный 
текст. А  как помогают ей 
мастерски выстроенный спек
такль, талантливые актеры- 
профессионалы, которые да
же на сотом спектакле со
храняют бережное отноше
ние к рисунку роли и обще
му режиссерскому замыслу.

Эмма Пивоварова считает, 
что ей в работе во многом 
помогает Темур Чхеидзе: 
часто прослушивает перево
ды своих спектаклей, иног
да делает замечания, а что 
касается готовящегося к 
выпуску спектакля,- то ре
жиссер старается точно на
править переводчика в то 
эмоциональное русло, кото
рого требует данное сцени
ческое произведение.

Для каждого синхронного 
переводчика, наверное, са
мый радостный и вместе с 
тем ответственный период 
его деятельности — это га
строли. Именно в это время 
переводчик со всей силой 
чувствует собственную твор
ческую сопричастность ус
пеху или неудаче спектакля, 
тонко ощущает зрительскую 
реакцию на свою работу. И 
не только в зале, во время 
спектакля, но и после его 
окончания. За последние 
семь лет почти не было га
стролей театра им. К . Мар
джанишвили по городам Со
ветского Союза, чтобы зри
тели не просили поблаго
дарить синхронного пере
водчика — милую. обая
тельную Эмму Пивоварову, 
истинного онатокД Своего 
дела. Она почти всегда ра
ботает в унисон с актером, 
на одном с ним дыхании, 
становится по сути дела со
участником спектакля.

Манана ГЕГЕЧКОРИ,
редактор литературной
чаетм театра мм. К. Мар
джанишвили.
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С Б И Л С Я  П Р И Ц Е Л  

У  Ф О Р В А Р Д О В
Счет ие удержали

Динамовцы Алма-Аты, с ко
торыми встречались тбилисцы 
а очередном матче чемпион»; 
та СССР по водному поло а 
столице Грузии, имеют репу
тацию сильной, уваренной а 
своих силах команды. Она спо
собна играть на равных с лю
бым соперником, и на только 
играть, но и побеждать его . В 
свою очередь, грузинские ва
терполисты в нынешнем се
зоне существенно повысили 
свое мастерство и реально 
претендуют на один из ком
плектов медалей чемпионата.

П о то м у  их встроив, состо
явшаяся а зимнем плаватель
ном бассейне в Тбилиси, вы
звала большой интерес. Надо 
ли говорить, а какой острой 
Н бескомпромиссной борьбе 
она проходила. После двух 
периодов впереди были гр у
зинские ватерп о л и е т ы  — 
5:4. Но начался третий пери
од. и это преимущество раста
яло. Соперники сравм я л  и 
счет, а затем волков вывел

свою команду вперед. Хозя
ева бассейна выравняли по
ложение (Мачавариани), но 
Заборовсиий вновь поразил 
цель — 7:6.

Заключительная стадия мат
ча проходила с некоторым 
преимуществом хозяев.- Две 
метких броска Кутивадэе
опять вывели нашу команду 
вперед —  9 : 8 .  До конца мат
ча оставалось 40 секунд, ког
да алмаатинцы .получили чис
ленное преимущество, они 
сумели а оставшееся время 
реализовать его. Матч завер
шился вничью —  9:9.

До этого, здесь же, игра
ли одноклубники —  динамов
цы Киева и Львова. Победи
ли львовские ватерполисты — 
8 :6 .

Остальные четыре команды 
играли а Москве. Здесь были 
зафиксированы следующие 
результаты —  «Торп а д  о» 
(Москва) — МГУ —  4:10, ЦСК 
ВМФ — «Динамо» (Москва) — 
7:12.

Матчем команд «Зенит» — 
«Арарат», *  котором победу 
одержали гости — 1 : 0 ,  завер
шился четвертый тур чемпио
ната СССР по футболу. “В 
восьми встречах его было за
бито всего 15 голов (8— хо
зяева, 7 —  гости). Результатив
ность, как и а предыдущем 
туре» весьма низкая, если 
участь к тому же, что семь го
лов было проведено а двух 
матчах: «Динамо» (Киев) —
«Черноморец» — 4 :0  и «Ро
тор» — «Спартак» — 0 : 3 .

Гости и хозяева выиграли 
по три матча, два заверши
лись вничью с одинаковым 
счетом — 0 :0

Дае команды — «Динамо» 
(Киев) и «Спартак» записали а 
свой актив по второму баллу 
а зачат приза еженедельника

«Футбол-Хоккей» — «Крупный 
счет».

Пятый тур чемпионата стар
тует сегодня. Динамовцы Тби
лиси на своем поле примут 
«Металлист».

Вот как выглядит сейчас 
турнирная таблица:

И В Н П м О

«Д инам о* (К ) 4 3 1 0 10-2 7
«С п ар так* 4 3 1 0 10-2 7
«Днепр» 4 3 0 1 в - І •
«М еталлист» 4 2 1 1 5 - 3 в
«Арарат» 4 2 1 1 2 - 3 5
«Торпедо» 4 1 3 0 3 -1 5
«Динам о» (М н .) 4 1 0 2 в - в 4
«Ш ахте р * 4 2 0 2 3 - 3 4
«Черноморец» 4 1 2 1 4 - 8 4
«ДинаИ о» (Т б .) 4 в 4 0 4 - 4 4
«Динам о» .(М ) 4 1 1 2 4 - 6 3
«Ж альгнрис» 4 1 1 2 4 - 5 3
«Зенит» 4 1 0 3 1—8 »
«Локомотив» 4 0 2 2 2 - 4 а
«Ротор» 4 0 2 2 2 - 7 2
«Пам ир» 4 8 1 3 2—в 1

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

О Б Ъ Я В Л Е Н И И

НА КОНКУРС 
п р и г л а ш а е т  

Г о с т е л е р а д и о  
С С С Р

В целях дальнейшего раз
вития теле- и радиотеатра, 
привлечения к работе на 
Центральном телевидении и 
Всесоюзном радио лучших 
творческих сил — ведущих 
драматургов страны и широ
кого круга авторов из респуб
лик, краев іи областей, Гос- 
комитет СССР по телевиде
нию и радиовещанию а 1989 
году е Москве проводит все
союзный конкурс на лучшие 
телееизмоннью и радиопьесы, 
отражающие •  художествен
ной форме ход перестройки 
в свете задач, выдвинутых 
XXV II съездом КПСС, X IX  Все
союзной партийной конферен
цией. Конкурс призван содей
ствовать дальнейшему развитию 
советской многонациональной 
теле- и радиодраматургии, е 
также теле- и радиотеатра, 
созданию для телевидения и 
редко значительных и ярких 
драматургических произведе
ний на современную тему, 
способствовать расширению и 
укреплению сотрудничества 
теле- и радиотеатров совет
ских республик и творческих 
союзов.

В конкурсе и о гу т  принять уча
стие как  профессиональные дра
матурги и писатели <— члены твор
ческих союзов, та к  и авторы, ие 
являю щ иеся членами союзов. На 
конкурс принимаются оригиналь
ные теле- и радиопьесы, а такж е 
инсценировки, нагіисанные авто
рами пе мотивам собственных про
заических или поатичееких про
изведений, ранее ие ставивш иеся 
и не опубликованные.

Ж ю р іг конкурса определит шесть 
лучш их телевизионных и шесть 
лучш их радиопьес. За наиболее 
значительные, отмеченные ориги
нальностью зам ы сла н худо ж ест
венного решения произведения те
ле- И радиодрам атургия, отвеча
ющие условиям конкурса, учреж
даю тся следую щ ие премии;

По разделу 
«Телевизионные 

пьесы»
Одна п ервая  премия в  р а з 

мере 3.000 рублей, 
д в е  вторые премии — по

2.000 рублей, 
д в е  третьих премий — по

1.000 рублей . .....

По разделу 
«Радиопьесы»

Одна п ер вая  премия в  р а з
мере 3.000 рублей,

д в е  вторых премий — по
2.000 рублей,

д в е  •третьих премий — по
1.000 рублей.

Авторы теле- к  радиопьес— 
лауреаты всесоюзного конкур
са, а также работы, специаль
но отмеченные жюри, будут 
награждены почетными дипло
мами Гостелерадио СССР и 
творческих союзов СССР. Луч
шие теле- и радиопьесы, отме
ченные на конкурсе, будут по
ставлены на ЦТ и ВР.

Теле- я радиопьесы должны 
быть присланы д ля  участия в кон
курсе ие позже і ноября 198В го* 
да. И тоги  конкурса б у д ут подве
дены жюри до 15 декабря с . г. 
Авторы, ж елающ ие принять уча
стие в конкурсе, направляю т свои 
произведения под девизами. X  ру
кописи- приклады вается конверт 
с сопроводительным письмом. в 
котором указы ваю тся : фам илия,
имя, отчество, домашний адрес и 
профессия автора. Письмо долж 
но быть напечатано на машинке 
через 2 интервала в Ѵ х  экземп
лярах.

Телевизионные пьесы на- 
правляютсд по адресу: 127000, 
Москва, ул. академика Коро
лева, 12. Главная редакция 
ли тер атур н о  - драматических 
программ ЦТ —  «На конкурс 
телевизионных пьес».

Радиопьесы  следует н ап рав
лять по а др есу : 121810, Моск
ва , ул. К ачал ова , 24. Главн ая  
редакция литературно-драма
тического радиовещ ани я — с//а  
конкурс радиопьес».

(ГРУЗИНФОРМ).

4 апреля 
Тбилиси

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
13.05 — В полдень. 13.50 — Для 
абитуриентов. Химия. 18.00 -  Гру
зинский докум ентальны й фильм 
«Волш ебная гл и н а » . 18.10 — Ин
формационный Выпуск (и а  русском 
язы ке ). 18.20 — Телекурс. Грузин
ский язы к . 18.50 — Д л я  ш кольни
ков. Д елам и славен человек (по
вторно). 17.10 — Изучим англий
ский язы к . 17.40 — Объявления. 
17.45 — Водное поло. Чемпионат 
С С С Р . 18.20 — По следам  наших 
передач. 19.00 — Ф у т б га . Чемпио
нат С С С Р : «Динамо» (Т б и л и с и )-  
«М еталлист» (Х ар ько в ). С тбилис
ского стадиона «Динамо» ям . 
В . И . Л енина. В перерыве—19.45— 
Вечерияя сказке . 20.50 — Моамбе. 
21.20 — Светлый след — Р . Д в а 
ли . 22.00 -  Время. 22.50 — Бас 
кетбол. Чемпионат С С С Р і «Д ина
мо» (Тб илиси) — «Ш ахтер»  (Д о
нец к). 23.25 — Рождение молодеж
ного симфонического оркестре.

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9,35 — Худож ественны й фильм 
«Ры сь вы ходит на тр о п у * . 10.40— 
Короткометраж ный худож ествен
ный телефильм «Георгиевский ка
валер». 11.10 — Документальны й 
фильм «Черный ква д р а т*  (первый 
п о каз). 12.10 -  Д л я  школьников. 
Обществоведение. 12.40 — Про
грамме м ультф ильм ов, 13.05 — *  
поддень. 13.50 — Д л я  абитуриен
тов. Хим ия. 14.20 — Грузинский 
худож ественны й фильм « Н а »  ве
ред, р еб я та !* .

А д р е с  р е д а К Ц И И !  38 0008 , Т б и л н си -8 , пр. Р у с та в е л и , 42 . 
Т е л е ф о н ы : писем 9313 54, 93-2349. о*ле» объявлений — 93-93-94
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